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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Пляски вокруг шлагбаума
Сегодня в Брюсселе 
завершается 
саммит, срочно 
созванный для 
выработки 
согласованной 
миграционной 
политики стран 
Евросоюза

Последний 
разговор 
с Андреем 
Дементьевым
«Утро начинается 
с любви». И жизнь 
с нее начинается, 
и с нею должна 
заканчиваться…»

НАКАНУНЕ 11

Откуда 
у парня 
испанская 
грусть?
Пусть немцы 
плачут. А у 
нас еще есть 
надежда

Андрей СОКОЛОВ: 
После «Маленькой 

Веры» прошла 
целая жизнь. 

Но прошлое всегда 
вспоминается 

в радужном свете

TB
Полная телевизионная программа на неделю

с. 2 с. 2

Про «можно» 
и «нельзя»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Петербурге кипят мундиальные страсти, 

веселая разноязыкая толпа украшает 

Невский и близлежащие улицы, рестора-

ны делают выручку, какой давно тут не 

бывало. В городе на Неве такие праздни-

ки должны бы проходить каждый летний 

день, переходящий в прозрачную белую 

ночь.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Популярнейшее место сегодня – фан-зона 
для болельщиков на Конюшенной площади. 
Очень людно, очень шумно, не всегда трезво, 
но серьезных эксцессов, к счастью, не было. 
«В дни матчей у нас здесь тише обычного, – 
рассказывает житель Большой Конюшенной 
улицы Александр. – Все сидят по барам-ре-
сторанам и смотрят футбол». К неудобствам 
жизни в эпицентре крупнейшего спортивного 
события горожане относятся с пониманием.

Фан-зона открыта для всех. Чтобы попасть 
туда на матч, нужно приходить часа за два до 
его начала, иначе зону перекрывают с четы-
рех входов, когда наполняемость достигает 
критической отметки. По итогам голосования 
в соцсетях фан-зона на Конюшенной – второе 

по популярности место после Воробьевых гор в 
Москве. Третье место у Нижнего Новгорода, за 
ним следует Самара. Все, что там происходит, 
можно увидеть на снимках и видео, которые 
выкладывают болельщики онлайн. Следить за 
ними интересно: реакция на происходящее на 
поле едва ли не интереснее, чем сама игра.

А вот услышать в фан-зоне друг друга труд-
но, порой невозможно. Музыка гремит так, 
что асфальт под ногами вибрирует. Проходи-
мость здесь – до нескольких десятков тысяч 
человек в день, Конюшенная площадь запол-
няется до отказа. Оглядываясь вокруг, видишь 
огромную панораму лиц и эмоций. Фанаты со 
всего мира уже освоились в центре Северной 
столицы. И не всегда это бывает весело.

Во вторник на стадионе на Крестовском 
острове проходил матч Нигерия – Аргентина. 
А накануне вечером болельщики из Аргенти-
ны огромной толпой с песнями и танцами ок-
купировали Дворцовую площадь и пошли до 
Стрелки Васильевского острова по проезжей 
части. Представьте себе эмоции водителей 
автомобилей, застрявших в толпе, среди лю-
дей, флагов и пищалок. Вечер, народ возвра-
щается домой с работы – и застревает мухой 
в тягучей патоке. Полиция на эту буйную толпу 
никак не реагировала.

Зато во вторник полицейские задержали 
двух защитников Пулковской обсерватории 
за попытку подать обращение к президенту. 
В нем написано, что прекращение наблюде-
ний в ГАО РАН – это удар по национальной 
безопасности и отечественной 
науке (об этом «Труд» рассказал 
в номере от 22 июня).

НИКОЛАЙ ЕЛОВСКИХ

СОТРУДНИК РОСГВАРДИИ
– Не коплю. Буду работать, 
сколько смогу. И после выхода 
на  пенсию тоже – пока есть силы 
и здоровье.

ЛЮДМИЛА ПРОКОПЧУК

ИНЖЕНЕР
– У меня никаких накоплений нет. 
Мой пенсионный план – это под-
держка детей и сдача недвижи-
мости в аренду. Главное – дожить 
до пенсии!

ИВАН СМИРНОВ

АБИТУРИЕНТ
– Думаю создать свой стартап, 
пока еще молодой и мозги варят. 
Чтобы со временем уже был свой 
бизнес или проект, который мож-
но продать и жить на эти деньги.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Кубышка к старости
Ни один законопроект не вызывал таких 

волнений, как повышение пенсионного 

возраста: оказывается, граждане не го-

товы работать на пять – восемь лет доль-

ше. Закономерный вопрос: копите ли вы 

на старость?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Фан-зона в Санкт-Петербурге бурлит дни и ночи 

напролет.

курсы 
валют

$63,2910 (+0,1551)

€73,0884 (–0,5154)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

•В ФОКУСЕ•

На фоне футбольной эйфо-

рии и разговоров о том, как 

нам сделать нашу страну еще 

привлекательнее для гостей, 

в 19 км от столицы бульдозеры 

крушат один из самых ценных 

исторических архитектурных 

комплексов Подмосковья – 

здания завода «Метровагон-

маш». На незаконный снос 

пошло само предприятие, ос-

нованное и построенное зна-

менитым меценатом Саввой 

Мамонтовым.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Н
а всякий случай напомню, 

что Савва Мамонтов сто-

ял у истоков возведения 

гостиницы «Метрополь», 

владел частной оперой, а 

в его усадьбе Абрамцево гости-

ли и творили Репин, Поленов, 

Нестеров, Врубель (врубелев-

ский портрет Мамонтова висит 

в Третьяковке рядом с «Демо-

ном») и многие другие великие. 

В Абрамцево была написана вас-

нецовская «Аленушка», а в «Де-

вочке с персиками» Серов изо-

бразил дочь мецената Веру. Но 

это так, к слову...

А в историю Савва Иванович 

вошел как строитель железных 

дорог. Важную роль в бизнес-

империи Мамонтова игра л 

и Мытищинский вагонозавод, 

основанный в 1897 году. Первой 

его продукцией стали вагоны 

для Северной железной дороги. 

В 1903-м здесь начали произ-

водить подвижной состав для 

городской конки (вскоре ее за-

менят трамваи) и снегоочисти-

Савва Мамонтов в гробу перевернулся 
Кто и зачем сносит в Подмосковье уникальный ансамбль промышленной 
архитектуры – здания завода «Метровагонмаш» 

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

It’s unreal, it’s impossible!!! – 

шумные австралийские 

болельщики застыли в остол-

бенении. Дело происходит 

в Москве на Минской улице. 

Фанаты шли к Поклонной горе 

и наткнулись на леденящую 

душу картину: в красивейшей 

пойме реки Сетунь корчевали 

вековые вязы. Бульдозеры 

взрывали зеленые берега, то-

рили канаву для небольшого 

притока, изрыгали солярку, 

стекающую в воду. Неволь-

ные зрители в желто-зеленом 

облачении повторяли: «Нере-

ально, невозможно!» Еще как 

можно...

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Между прочим, происходит это 

безобразие в двух шагах от фан-

зоны ФИФА на Воробьевых горах, 

в природном заказнике, охраняе-

мом законом и государством, где 

любая хозяйственная деятель-

ность запрещена. Еще недавно и я 

бы тоже сказал, что такое невоз-

можно. А теперь понимаю: подоб-

ное варварство – в порядке вещей, 

закон всегда можно подправить 

в целях «высшей необходимости». 

Вопрос лишь в том, почему имен-

но накануне чемпионата мира 

по футболу началась эта стройка 

века – прокладка дублера Куту-

зовского проспекта. Случайное 

совпадение?

Тут надо бы вспомнить, сколь-

ко копий было по этому поводу 

сломано. Москвичи давно проте-

стовали против самой идеи стро-

ительства дублера широченного 

Кутузовского проспекта. Ведь 

ради него под нож будет пуще-

но немало зеленых уголков, еще 

оставшихся в столице. Но куда 

там! Говорят, «интересы города 

превыше». Чьего города? Чьи ин-

тересы? Но никто отвечать на эти 

вопросы не собирается. Уверен, 

если бы не запреты, введенные 

на период ЧМ-2018, протесты 

против варварской вырубки 

были бы продолжены. А сейчас 

и с одиночным пикетом выйти 

непозволительно.

Кстати, я понимаю изумле-

ние австралийцев, бережно от-

носящихся к родной природе. 

Бывал в этой стране, в том числе 

и во время проведения крупных 

международных форумов. Там не 

то что дерево тронуть – там пти-

цу, свободно разгуливающую по 

пешеходной дорожке, охраняет 

полицейский – на всякий случай, 

от приезжих и от своих.

У нас же, похоже, Россия на вре-

мя футбольного праздника раз-

делилась на два мира: один – для 

внешнего пользования, другой – 

для внутреннего. Одна Россия – 

гостеприимная, толерантная, 

другая – нетерпимая и жесткая 

к своим же гражданам. Пока гости 

наперебой хвалят радушие хозяев 

чемпионата и вместе с миллио-

нами россиян в едином порыве 

наслаждаются большой игрой, 

власти под шумок вытаскива-

ют из рукава приготовленные 

«сюрпризы». Про пенсионную 

реформу, норовящую продлить 

трудовую жизнь россиянам и рос-

сиянкам сразу на пять 

и восемь лет, много 

уже сказано. 

Пока все смотрят футбол... 

тели для Москвы. Перед Первой 

мировой завод принял заказы 

на изготовление полевых ваго-

нов и платформ для перевозки 

техники. В 1926 году Мытищи, 

не прекращая производство 

трамваев, первыми в стране 

стали выпускать электрички, а 

в 1935-м – составы для метро, чем 

занимаются до сих пор. Мыти-

щинские вагоны служат в 19 мет-

рополитенах Евразии.

Зная толк в искусстве, к про-

ектированию своего завода Ма-

монтов привлек лучших зодчих 

и инженеров своего времени – 

мастеров историзма и модерна 

Льва Кекушева, Иллариона Ива-

нова-Шица, Виктора Коссова, 

Эгмонта Паррота. В эффектном 

неоготическом стиле они постро-

или на рубеже XIX–ХХ веков ан-

самбль из 13 зданий. Выдающий-

ся памятник связан с историей 

российской промышленности 

и событиями Великой Отече-

ственной войны. Напоминаю-

щие средневековый замок цеха 

и водонапорные башни выдержа-

ли бы еще три столетия. Однако 

именно сейчас владелец завода 

«Трансмашхолдинг» приступил 

к их сносу. Хозяева предприятия 

задумали продать 18 гектаров 

земли на правом берегу Яузы – 

по сути, всю историческую часть 

завода – под банальную жилую 

застройку.

А ведь памятник со дня на 

день ждал присвоения охранного 

статуса. В феврале нынешнего 

года Московское областное от-

деление ВООПИиК попросило 

Главное управление культурного 

наследия (ГУКН) Московской об-

ласти включить завод в единый 

реестр объектов культурного 

наследия. А это значит, что вар-

варски уничтожаемые сейчас 

корпуса получили статус «объ-

ектов, обладающих признаками 

объекта культурного наследия». 

ГУКН начало процедуру установ-

ления историко-архитектурной 

ценности всего ансамбля. По за-

кону она не должна превышать 

90 рабочих дней. Срок истекает 

в начале июля, и ГУКН должно 

принять решение о выявлении 

ансамбля как памятника архи-

тектуры либо об от-

казе в его признании, 

поясняет ВООПИиК.

Насколько хватит 
обезболивающей 
таблетки в виде 
мяча? Почему-
то кажется, что 
ее действие уже 
проходит 

Ансамбль 
из 13 зданий, 
выстроенных лучшими зодчими и ин-
женерами своего времени в эффект-
ном неоготическом стиле на рубеже 
XIX–ХХ веков, сносят, чтобы застроить 
пространство очередными многоэтаж-
ками-человейниками
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•ЭХО•

Тема беженцев опять будоражит Ста-

рый Свет. Причем дровишек в костер 

подбрасывают уже не оппозицион-

ные радикалы, а представляющие 

реальную власть политики. Сегодня в 

Брюсселе завершается саммит, сроч-

но созванный для выработки согласо-

ванной миграционной политики стран 

Евросоюза. Хотя позиции по вопросу о 

«понаехавших тут» в принципе непри-

миримы.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

В июне Европа, отвлекаясь от футбола, 

полторы недели следила за теплоходом 

Aquaris с ливийскими беженцами, ски-

тавшимся по волнам Средиземного моря. 

Сначала Италия, потом Мальта отказались 

пустить судно в свои территориальные 

воды. Глава итальянского МИДа Сальвини 

объявил, что его страна и впредь намере-

на отстаивать национальные интересы 

и только шлагбаум «гарантирует мирную 

жизнь этим детям в Африке и нашим де-

тям в Италии». Беженцев в конце концов 

согласилась принять Испания, но погра-

ничный инцидент фактически перечер-

кнул дублинские соглашения, на которых 

строится миграционная политика ЕС.

Скандал. Из Брюсселя и Парижа в адрес 

националистов звучат угрозы, обычно 

используемые в антироссийской рито-

рике. Французский президент Макрон 

призвал вводить финансовые санкции 

в отношении членов ЕС, отказывающих 

предоставить мигрантам убежище. Идею 

подхватил еврокомиссар по экономике 

и финансам Московиси, заклеймивший 

«национальный эгоизм» и выступивший 

за жесткие меры.

Еврокомиссар бросал камень в огород 

италь янцев, хотя у немцев, к примеру, не 

меньше поводов для недовольства мигра-

ционной политикой ЕС. Die Welt приводит 

данные агентства ООН по делам беженцев: 

в начале года в Германии находились 1,41 

млн лиц, ищущих убежище или право на 

защиту. В то же время во Франции таких 

402 тысячи, а в ставшей возмутителем 

спокойствия Италии – 355 тысяч, в Гре-

ции и вовсе 80 тысяч... То есть беженцы 

регистрируются в Греции или Испании, 

а потом всеми правдами и неправдами 

перебираются в богатые страны Централь-

ной и Северной Европы, где выше уровень 

жизни и больше социальных благ. А ведь 

расхлебывать миграционную «кашу» 

страны ЕС изначально договаривались 

по справедливости и сообща.

Ничего удивительного нет в том, что 

зреет недовольство в немецких землях, 

и прежде всего в Баварии, через которую 

проходит основной поток переселенцев. 

Лидер местной партии ХСС и министр вну-

тренних дел Зеехофер пообещал отдать 

приказ разворачивать всех беженцев, за-

регистрированных в других странах. А по-

скольку процедура регистрации происхо-

дит при пересечении границы Евросоюза, 

то это фактически закроет для мигрантов 

въезд в Германию. В случае такого сцена-

рия, пишет Spiegel, Европа получит эффект 

домино. Вслед за Германией мигрантов 

развернет Австрия, а там и прибрежные 

страны откажутся принимать суда, как 

это сделала с Aquaris Италия...

Перед поездкой в Брюссель канцлер 

Меркель  пыталась урезонить стропти-

вых баварцев. На встрече союзников по 

коалиции даже прозвучал призыв брать 

пример с немецкой сборной, которая на 

чемпионате мира в России в матче со шве-

дами спаслась на последней добавленной 

минуте. Напомним: Зеехофер обещал 

опустить пограничный шлагбаум 1 июля, 

если на саммите не договорятся о справед-

ливом распределении потоков беженцев 

и ужесточении миграционной политики. 

Так что у сторонников евроинтеграции 

впереди три дня.

Ну а пока прозвучали предложения. 

Во-первых, договориться со странами 

Северной Африки о создании на их тер-

ритории своего рода фильтрационных ла-

герей, где бы оставались беженцы, пока их 

прошения рассматривают миграционные 

службы ЕС. Во-вторых, выделить тем са-

мым странам на организацию лагерей из 

бюджета Евросоюза для начала 6–7 млрд 

евро. То есть не получилось уговорить – 

надо постараться купить.

Между тем на этой неделе представите-

ли австрийского бизнеса выступили против 

экономических санкций в отношении Рос-

сии, поскольку те вредят местной промыш-

ленности. Oberoesterreichische Nachrichten 

приводит в пример крупную компанию 

Greisinger, где объемы продаж упали с 13,5 

млн евро до нуля. По словам руководителя 

Института экономики Верхней Австрии 

Готфрида Кнайфеля, санкции в отношении 

российской стороны стали для австрийских 

предприятий «выстрелом в собственное ко-

лено».  Ранее депутат немецкого бундестага 

от партии «Альтернатива для Германии» 

Маркус Фронмайер заявил, что Германия 

ежемесячно теряет 618 млн евро из-за 

сокращения внешнеторгового оборота с 

Россией. И, как и следовало ожидать, тоже 

потребовал восстановить экономические 

связи...

Самое время сделать ставки, что слу-

чится раньше: отменят европолитики 

антироссийские санкции или введут 

санкции против своих же членов. Т

Свыше 20 млн
авто катаются по России без ОСАГО, а еще до 2 млн – 
с полисами-подделками. И тем не менее принятые под 
свист трибун решения приведут к тому, что до конца лета 
ОСАГО подорожает еще как минимум на 20% 

737,3 млрд рублей потребуется на выполнение 
нового майского указа президента в 2019 году, а затем 686,2 млрд и 468,5 млрд 

соответственно в 2020-м и 2021-м, подсчитали в правительстве РФ

Снизить порог беспошлинного ввоза посылок
из-за рубежа до 500 евро с 1 июля этого года, а с июля 2019-го – до 100 евро 

за единицу предложил Минфин

Найти согласие в ЕС по 
поводу миграционной 
политики будет 
потруднее, чем забить 
гол на последней 
секунде добавленного 
времени...

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина Матвиенко
спикер СФ (о дронах 

«Почты России»)

– Почтальоны, которые 

получают 6 –7 тысяч, 

смотрят на ваши игруш-

ки. Надо было в детстве в 

самолетики играть!

Антон Силуанов
первый вице-премьер 

РФ

– Наша позиция такая: 

работающие пенсионе-

ры не получают индек-

сацию, но при выходе 

на пенсию вся та нако-

пленная индексация будет учитываться 

уже в окончательном расчете пенсионного 

обеспечения.

Дмитрий Рогозин
глава Роскосмоса

– Космос в России – как 

религия. Она состоит из 

трех частей: это догма, 

чудеса и таинства, то есть 

приобщенность к вну-

треннему содержанию.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Были там разговоры 

типа что Мохаммед Са-

лах хочет уйти из-за Рам-

зана Ахматовича. Это все 

сплетни наших врагов!

Джузеппе Конте
премьер-министр 

Италии

– Санкции ЕС против 

России не должны прод-

леваться автоматически. 

Санкции – это инстру-

мент, а не конечная цель.

Поль Погба
французский 

футболист

– Я не знаю, чего вы ожи-

дали – что мы выигры-

ваем 10:0 или 5:0? Нам 

нужны болельщики, а 

не зрители.

Сергей Есенин
поэт

(народному 

комиссару по 

иностранным делам 

М.М. Литвинову)

– Будьте добры, если може-

те, то сделайте так, чтоб 

мы выбрались из Германии и попали в Гаагу, 

обещаю держать себя корректно и в публич-

ных местах «Интернационал» не петь.

Пляски вокруг шлагбаума
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Миллионы граждан 

схватились за голову, 

но свои эмоции по по-

воду очевидного грабежа они 

выражают сегодня пусть и не 

в самых цензурных выражениях, 

но вполголоса. Как-то неудобно 

затевать шумный скандал, когда 

дом полон гостей, а взгляды мил-

лионов прикованы к телевизору. 

На то и был расчет?

Практически незаметно в эти 

же насыщенные футбольными 

страстями дни были в очеред-

ной (по-моему, уже в пятый) раз 

изменены тарифы ОСАГО. Это 

мертворожденное дитя нашего 

правительства давно находит-

ся на искусственном дыхании, 

которое ему проводят за счет 

наших кошельков. Алчность, 

лживость и глупость страхового 

лобби довели систему до клини-

ческой смерти. Непопулярность 

ОСАГО столь велика, что боль-

ше половины населения счита-

ют его абсолютно бессмыслен-

ным налогом. Знаю про это не 

понаслышке: 13 лет я исправно 

платил подати «Ингосстраху», 

а когда настал черед обратиться 

к этой компании за возмещени-

ем, мне показали кукиш.

Народ давно все понял про 

страховки. В 2015-м за отсут-

ствие полиса штрафами обложи-

ли 800 тысяч, в 2017-м уже свыше 

2 млн человек. Но всех оштра-

фовать пока не получается, и 

свыше 20 млн авто катаются по 

России без ОСАГО. А еще до 2 

млн – с полисами-подделками. 

И тем не менее принятые под 

свист трибун решения приведут 

к тому, что до конца лета ОСАГО 

подорожает еще как минимум 

на 20%. А кое-кто уже предла-

гает одним махом освободить 

тарифы. То есть дать возмож-

ность страховщикам сдирать 

не две, а три и четыре шкуры. 

Пока люди не опомнились от 

футбольных страстей. Больно 

будет потом.

Только оправились от скачка 

бензиновых цен, как вместе с по-

вышением пенсионного возрас-

та и тарифов ОСАГО на нас обру-

шивается увеличение налога на 

добавленную стоимость. А это, 

между прочим, неизбежно обер-

нется повышением цен на все 

и вся. Которое мы заметим по-

сле финального свистка на ЧМ 

15 июля.

А тем временем намечается 

отмена компенсаций за утрату 

Пока все смотрят футбол... 

Вице-премьер Ольга Голодец с главой ФИФА 

Джанни Инфантино.

Как следует из последних заявлений Минтруда, в на-
стоящее время не планируется возможность измене-
ний порядка выплаты пенсий военным пенсионерам. 
Речь идет о военнослужащих Мин обо ро ны, сотруд-
никах МВД, ФСБ, ФСИН и так далее. Действительно, 
разрабатываемый сейчас законопроект о пенсион-
ной реформе не предполагает повышения пенсион-
ного возраста силовикам. Но это не означает, что это 
не будет сделано чуть позже. Такую вероятность не 
исключил вице-премьер и министр финансов Антон 
Силуанов. По его словам, стаж выслуги для получения 
права выхода на пенсию военнослужащих «должен 
быть скорректирован». По информации из Минфина, 
этот вопрос в принципе изучается. 
И в этом есть логика: если повышать пенсионный воз-
раст, то всем. Чтобы никому не было обидно. Можно 
ожидать, что, когда стихнут трибуны ЧМ-2018, эта 
идея, может быть, будет обсуждаться уже в практиче-
ской плоскости. 

КСТАТИ

Про «можно» и «нельзя»
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Так вот, интеллигентнейших Анастасию Плюто и Михаила Дружинин-
ского, которые планировали передать обращение, задержали возле 
полпредства президента РФ и доставили в отделение полиции, где 

им вменили «переход дороги в неположенном месте» (ст. 12.29 КоАП) и нарушение 
ст. 20.2 КоАП о правилах проведения публичных мероприятий. Тысячам иностранных 
болельщиков перекрывать проезд по Дворцовом мосту – можно, а принести чело-
битную к «парадному подъезду» тянет сразу на две статьи.

«Любят русские люди бунтовать! Встанут на колени перед барским домом и стоят, 
подлецы! И ведь знают, что бунтуют, и все равно стоят!» Когда уже наконец эта цитата из 
Салтыкова-Щедрина перестанет быть такой актуальной в России? Т

пустимо, хотя бы потому, что 

лишает человека конституци-

онного права на защиту. К ней 

присоединился и бывший глава 

ГИБДД Валерий Федоров, также 

член верхней палаты парламен-

та: «Административный кодекс 

предусматривает, что челове-

ка должны поставить в извест-

ность в постановлении. После 

этого он может опротестовать 

штраф или выплатить его».

«Труд» не раз писал о сотнях 

тысяч незаконно выписанных 

штрафов якобы за нарушение 

ПДД. И о невероятных трудно-

стях, возникающих на пути их 

обжалований. Депутат Госдумы 

Вячеслав Лысаков, опираясь на 

статистику, предлагал упро-

стить процедуру обжалования 

и отмены штрафов. Не получи-

лось. Вместо этого нам теперь 

готовят автоматическую оплату 

всех ошибочных штрафов.

Не кажется ли вам, что все эти 

инициативы власти объедине-

ны одной маленькой хитростью, 

государственным лукавством? 

Возбужденные спортивными 

и ура-патриотическими стра-

стями люди отвлеклись на зре-

лище, поскольку им под язык 

сунули обезболивающую та-

блетку в виде футбольного мяча. 

Но надо ли говорить, что лю-

бая анестезия действует лишь 

какое-то ограниченное время. 

И анестезия футбольная – не ис-

ключение. Т  

имущества в результате сти-

хийных бедствий. Соответ-

ствующие поправки в законо-

дательство подготовил Минфин 

ко второму чтению в Госдуме. 

Будьте уверены: пока мы болеем 

за нашу сборную и кричим «Рос-

сия, вперед!», правительство 

с депутатами это дельце обдела-

ют. Глазом моргнуть не успеем. 

Те, у кого еще осталось в карма-

нах, будут платить за страховку 

за жилье, над остальными же 

нависнет реальная угроза по-

сле очередного ЧП, на которые 

так богата российская жизнь, 

перейт и в разряд бомжей...

Под радостный шум трибун 

в Госдуме готовят и законопро-

ект, упрощающий работу судеб-

ным приставам и усложняющий 

ее для всех остальных граждан-

автомобилистов. Документ 

предполагает автоматическое 

списание штрафов в размере до 

3 тысяч рублей с банковских сче-

тов автовладельцев. Виноват, 

не виноват – неважно, деньги 

с тебя все равно сдерут автома-

том. А потом бегай на здоровье, 

разбирайся там, где доказать 

свою правоту практически не-

возможно. Бредовость этой идеи 

поняли даже в Совете Федера-

ции. Заместитель председателя 

комитета СФ по конституцион-

ному законодательству Елена 

Афанасьева выступила против. 

По словам сенатора, автомати-

ческое списание штрафа недо-

Отдельный разговор – про телекоммен-
таторов, выполняющих нелегкую работу 
по совмещению мечты, витающей в об-
лаках, и реальной картинки. Присесть 
на одном поле, даже футбольном, дух 
с материей никак не желают, а потому 
выходит несуразица. Особенно заметно 
это стало в понедельник, когда сборная 
России играла с Уругваем.

Еще до начала игры патриотический 
подъем в студии достиг опасного преде-
ла. Все вместе и порознь выражали 
бесконечную уверенность в победе 
наших, а когда ведущая, срывая голос, 
начала скандировать в эфире: «Вперед, 
Россия!», стало по-настоящему тревожно 
за ее здоровье. Мяч в игре – и поли-
лось… Что характерно, после игры, за-
вершившейся далеко не в нашу пользу, 
в соцсетях не столько сетовали по пово-
ду результата, сколько язвили в адрес 
комментаторов, ведущих репортаж. Его 
тут же разложили на цитаты.

«Это локальный неуспех. Дальше мож-
но все кардинально поменять… Нужно 
максимально включиться болельщикам 
на трибунах и максимально включиться 
у телеэкранов» (рекомендация в духе 
раннего Кашпировского).

«Они ошибаются больше нашего… На 
рывках мы всегда опережаем» (это после 
того, как наш защитник, проигрывая ско-
ростные единоборства соперникам, уже 
в первом тайме дважды сбивал убегаю-
щих уругвайцев и был удален с поля).

«Наши футболисты сегодня в самой 
красивой белой форме. У других команд 
тоже белая форма, но не такая красивая» 
(о форме и содержании).

«Наши бросают опасный аут (в центре 
поля)… Российская сборная активно 
прессингует уругвайцев» (а на экране 
футболисты в красивой белой форме об-
реченно бредут к своим воротам, один 
Дзюба мечется по всему фронту).

«Гол будет вот-вот, и тогда коленки 
у сборной Уругвая задрожат… Забьем 
один, а там и второй, и третий…» (после 
того как счет стал 0:3).

«Мы не проиграли, мы просто не 
выиграли… Мы уступили двукратным 
чемпионам мира» (подводя итоги, забыв 
уточнить, что чемпионом мира Уругвай 
становился 88 и 68 лет назад).

Как резюмировал один телезритель, 
«стиль политических шоу перекочевал 
в спортивные трансляции». Да, над всеми 
этими опытами по искажению реальности 
витает установка: любой ценой внушать 
болельщикам (а таких в России сегодня 
десятки миллионов) оптимизм и бодрость. 
Даже ценой отступления от норм профес-
сионализма и от здравого смысла. Ведь 
такие комментарии имели бы смысл толь-
ко в том случае, если бы большинство те-
лезрителей вдруг стали слабовидящими. 
Но этого, к счастью, пока не произошло.

ОЛЕГ НЕСТЕРЕНКО
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Савва Мамонтов в гробу перевернулся 
«Еще в марте ГУКН 

проинформировало 

администрацию го-

рода Мытищи о начале проце-

дуры выявления исторического 

ансамбля Мытищинского за-

вода, – говорится в заявлении 

ВООПИи к. – В письме на имя 

главы городского округа Азаро-

ва предписывается «не согласо-

вывать работы, которые могут 

привести к искажению облика 

и создать угрозу сохранности» 

корпусов. Согласно ст. 36 Фе-

дерального закона об объектах 

культурного наследия в случае 

обнаружения объекта, облада-

ющего признаками культур-

ного наследия, любые работы 

на данной территории должны 

быть прекращены и обеспечена 

сохранность объекта».

Как бы не так, решила адми-

нистрация ОАО «Метровагон-

маш». Завод – в частных руках, 

а хозяин – барин… Теперь па-

мятник может не дождаться при-

своения статуса. Незадолго до 

истечения законных 90 рабочих 

дней владельцы завода приве-

ли к старинным цехам бульдо-

зеры. Правда, сразу сокрушить 

огромный ансамбль нелегко, но 

это и не требуется. Разрушение 

начали с фасадов, придающих 

историческим цехам своеобра-

зие и историческую ценность.

«Удивительным совпадением 

и особо циничным варварством 

выглядит уничтожение прежде 

всего ценных декоративных эле-

ментов на всех заявленных как 

памятники зданиях: лучших фа-

садов, аттиков, декоративных 

выступов, арочных проемов 

и т. д., – отмечает ВООПИиК. – 

Происходит сознательный слом 

деталей, имеющих важное зна-

чение при определении ценно-

сти памятника архитектуры. 

При этом рядовые постройки, 

стоящие на этой же территории, 

сносом не затронуты».

О бедствии первой сообщи-

ла общественности председа-

тель Королевского отделения 

ВООПИи К Ольга Мельникова. 

с. 1

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических 

исследований

– Вывод очевиден: средняя рос-
сийская семья не может оплачи-
вать ребенку приличный вуз. Мне 
бы такое образование было не 
по карману. Коммерциализация 
отсекает бедные и средние слои 
от высшего образования. Как 
следствие, происходит вульгари-
зация высшей школы. Появились 
странные дипломы. Например, 
чиновника муниципального 
образования. Зачем? В давно 
знакомом мне вузе собственно 
технические факультеты вытес-
нили на задворки, в приоритете 
выпуск менеджеров всего и вся. 
Дешево и сердито…

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник

– Социальное расслоение 
в обществе переносится и на 
образование. Бедное большин-
ство теряет доступ к высшему 
образованию и превращается 

в обслуживающий персонал для 
правящего класса. А власти, ви-
димо, хотят, чтобы грамотных лю-
дей было меньше, с ними как-то 
спокойнее. Лучший кусок пирога 
отрезается тем, кто в придачу к 
диплому имеет родителей со свя-
зями, именно такой «естествен-
ный отбор» утвердился сегодня. 
Коммерциализация образования 
и кумовство – для страны это как 
гиря на ногах.

Ольга Мирясова
секретарь профсоюза 

«Учитель»

– За всех не скажу, а лично мне 
было бы тяжело оплачивать 
высшее образование для детей. 
В целом я не сторонник плат-
ного высшего, хотя отдельные 
дисциплины, наверное, можно 
и монетизировать. Система ЕГЭ 
задумывалась как способ урав-
нять возможности школьников 
при поступлении в институт. Одна-
ко с ростом количества платных 
мест часть достойных абитури-
ентов в вуз уже не попадают. 
Мы видим неравенство возмож-
ностей, и связано оно зачастую 
всего лишь с местом проживания 

родителей и их материальными 
возможностями.

Олег Шеин
депутат Госдумы

– Зарплата в Думе позволяет 
оплачивать вуз своему ребенку. 
Но для большинства граждан 
хорошее образование детей ста-
новится неподъемной роскошью. 
Говорят, плата за студента в год 
должна равняться годовой зар-
плате среднего россиянина. Но 
это неправильно! По сути, мы сно-
ва имеем имущественный ценз. 
Если у семьи нет денег, в то время 
как зарплаты искусственно за-
нижаются, дети теряют возмож-
ность продолжить образование. 
Развитие страны буксует. Советую 
обратить взор на опыт бесплат-
ного высшего образования в 
Польше, Германии, Чили и многих 
других странах.

Евгений Бунимович
уполномоченный по правам 

ребенка в Москве

– Чиновники любят ссылаться 
на западный опыт, но зачастую 
это лукавство. Можно кивать на 
США, умалчивая про доступные 
кредиты на образование. А в тех 
же Франции и Германии вовсю 
утверждается тренд на бесплат-
ное высшее образование. Раз 
уж государство зовется социаль-
ным, оно должно быть заинте-
ресовано в развитой молодежи. 
Если растут цены на обучение, 
значит, сферу плохо финансиру-
ют. Даже поступивший на бюд-
жетное место студент из провин-
ции фактически будет платить 
за обучение: жизнь в столицах 
дорогая. А рост цен за платные 
места в вузах снижает шансы 
к минимуму у многих способных 
молодых людей.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Сколько вы готовы платить за вуз?
Ректор МГУ Виктор Садовничий на этой неделе заявил, что средняя стоимость обучения на платном 

отделении в Московском университете составляет 330 тысяч рублей в год. И это еще не так дорого: 

ежегодная плата за обучение в МГИМО или в СПбГУ доходит и до полумиллиона. А сколько россияне 

готовы платить за образование для своих чад?

ВОПРОС «ТРУДА»

Слева: 
аэрофотосъемка 
времен Великой 
Отечественной 
войны. У 
фашистских 
летчиков завод 
в Мытищах 
значился среди 
главных целей. 
То, что не удалось 
в 1942-м, сделано 
в 2018-м

8 (800) 700-03-49
www.vbrr.ru

КРУГЛОСУТОЧНО,
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

Банк «ВБРР» (АО) 
Генеральная лицензия Банка России №3287

ВКЛАДЫ

Представленная информация носит справочный характер и не является публичной 
офертой. Подробную информацию о продукте, условиях и тарифах уточняйте в офисах, 
на сайте или по телефону контакт-центра банка. 

Уважаемые клиенты!

Рады представить Вам 
новый вклад «Летний»:
отдыхайте без забот, 
пусть деньги работают 
за Вас

Лето – время отдыха! Пусть Ваше лето будет богатым на хорошие впе-
чатления и заряженным позитивными эмоциями. А деньги поработают за 
Вас. Для этого мы предлагаем Вам новый вклад «Летний»:

СТАВКА ДО 6,3% ГОДОВЫХ
С ВОЗМОЖНОСТЬЮ 

ПОПОЛНЕНИЯ

Предложение действует с 15 мая по 15 августа 2018 года

Сумма вклада – от 20 000 рублей, валюта вклада – рубли РФ
Срок вклада – 181 день
Ставка: 6,1% годовых при открытии вклада в отделении банка, 6,3% годовых – при 
открытии вклада в системе ДБО банка
Дополнительные взносы принимаются в первые 150 дней срока вклада, минимальная 
сумма дополнительного взноса не ограничена 
Начисленные на вклад проценты выплачиваются в конце срока вклада путем присое-
динения к сумме вклада
При досрочном востребовании проценты на сумму вклада начисляются за фактиче-
ский срок хранения вклада по ставке вклада «До востребования»
Автоматическая однократная пролонгация по ставке вклада «Точно в цель», действую-
щей на дату пролонгации для соответствующей суммы и срока пролонгируемого 
вклада. По окончании пролонгированного срока вклад пролонгируется на условиях 
вклада «До востребования»

Смотреть ее страницу в «Фейс-

буке» без слез невозможно: на 

фото ясно видно, что стало с пре-

красным ансамблем за считаные 

дни. Многие люди не остались 

равнодушны, активистам по-

могают сотрудники завода (они 

болезненно переживают вар-

варство своих начальников, но 

опасаются открывать свои име-

на). По свидетельству заводчан, 

в ряде корпусов, подвергаемых 

сносу, до сих пор работают люди, 

что нарушает все правила тех-

ники безопасности.

Активисты считают: вина 

за незаконный снос лежит и 

на Главном управлении куль-

турного наследия Московской 

области. Не пожелав своевре-

менно направить собственни-

ку предписание о запрете сноса 

зданий, оно также затягивает 

принятие решения о включении 

завода в реестр. Едва ли это про-

исходит из-за нерасторопности. 

«Это не единичный случай, ког-

да действия Управления приво-

дят к утрате ценных объектов 

в Подмосковье – напоминают 

в ВООПИи К. – Спешка и откро-

венный вандализм имеют своей 

целью не допустить признания 

зданий объектами культурного 

наследия». Зная о незаконном 

сносе, несмотря на многочис-

ленные обращения граждан, 

бездействуют полиция и город-

ская администрация. Похоже, 

им предложен выбор между 

дружбой с ОАО «Метровагон-

маш» и сохранением старинных 

цехов – украшением Мытищ 

и всего Подмосковья.

Что имеем – не храним... 

А ведь основанный в 1460 году 

город на Яузе в 19 км от столицы 

мог бы иметь свой туристиче-

ский кластер. Подобно москов-

ским «Винзаводу» и «Красному 

Октябрю», крепкие краснокир-

пичные здания с белокамен-

ным декором приняли бы вы-

ставки, клубы, модные лофты 

и ярмарки. Но, кажется, ничего 

такого не надо ни губернатору 

Воробьеву, ни правительству 

Московской области, ни вла-

стям города в 200 тысяч жите-

лей. Им не терпится настроить 

жилых кварталов под небеса, 

этих многоэтажек-человейни-

ков, стремительно засоряющих 

Подмосковье. И поселить в них 

тех, кто рано утром бежит на 

электрички, а поздно вечером 

возвращается в свои унылые 

кварталы спать. Именно такая 

картина типична сегодня для го-

родов ближнего Подмосковья, 

обреченных на роль не «спутни-

ков», а точек ночлега дешевой 

рабсилы. Какие уж тут памят-

ники…

Утраты следуют год из года. 

Как ни бьются эксперты и эн-

тузиасты, отстоять множество 

зданий с признаками объектов 

культурного наследия в столич-

ном регионе они не в состоянии. 

Что это – банальный сговор вла-

стей с частным капиталом или 

равнодушие? И почему бедствие 

так трудно остановить? А как это 

скажется на России в целом, дав-

но берущей пример со столицы 

даже там, где лучше бы жить 

своим умом?

И все это под бесконечные 

призывы к патриотизму и укре-

плению «духовных скреп». Или 

это все лапша на уши тех, кто 

не допущен к простому бизне-

су: варварски вести себя на соб-

ственной земле и оптом прода-

вать ее под застройку? Т

15 тысяч 400 рублей составит средний размер пенсии 
у неработающего российского пенсионера в 2019 году, сообщил министр труда и соцзащиты 

Максим Топилин

Банки получили право блокировать на два дня
кредитные карты без согласия клиентов, если у финансовой организации появились 

подозрения на хищение средств со счета электронными мошенниками
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•СОБЫТИЕ•

В Красноярске состоялось годо-

вое собрание акционеров ком-

пании «Роснефть». Выбор места 

проведения этого мероприятия 

неслучаен. В Красноярском 

крае зарегистрировано 16 до-

черних обществ «Роснефти», 

и именно здесь реализуются 

проекты разработки крупных 

месторождений, определяющих 

облик российской нефтянки.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

С
реди них флагманские про-

екты по освоению Ванкорско-

го, Сузунского, Тагульского, 

Юрубчено-Тохомского, Ку-

юмбинского и Лодочного 

месторождений. В этом году они 

обеспечат порядка 10% суммарной 

добычи нефти компании и, несо-

мненно, станут основой ее разви-

тия в ближайшие годы. Красноярск 

является также ключевым перера-

батывающим центром. Здесь нахо-

дится Ачинский НПЗ «Роснефти», в 

модернизацию мощностей которо-

го уже вложено более 70 млрд руб-

лей. Несмотря на удаленность 

завода от экспортных рынков, ком-

пания инвестирует средства в его 

развитие, поскольку привержена 

задаче стабильного обеспечения 

российских потребителей. Сегодня 

Ачинский НПЗ с мощностью пере-

работки 7,5 млн тонн в год является 

якорным поставщиком нефтепро-

дуктов в регионе и обеспечивает 

рост экономики Красноярского 

края и всей Восточной Сибири.

Стабилизация рынка
С ключевым докладом на собрании 

акционеров выступил главный ис-

полнительный директор компании 

Игорь Сечин, который, как водит-

ся, представил детальную карти-

ну развития нефтяного рынка. 

«Мировой экономический рост, 

прежде всего на развивающихся 

рынках, на многие десятилетия 

вперед определяет рост мирового 

спроса на продукцию нефтяной от-

расли, – заметил он, – при этом рост 

будет касаться как транспорта, так 

и продукции глубоких переделов 

нефтехимии». «Даже в самых труд-

нореализуемых сценариях уровень 

спроса на углеводороды к 2040 году 

будет выше, чем сегодня. Хотя еще 

пять лет назад немногие верили 

в то, что по итогам 2017 года спрос 

на углеводороды составит почти 

100 млн баррелей в сутки, прибав-

ляя по 1,3% в год», – добавил Сечин. 

Надо сказать, что «Роснефть» как 

никакая другая компания отрасли 

верила в силу и фундаментальную 

динамику спроса и к моменту его 

увеличения подошла максимально 

подготовленной: с целым рядом 

добычных проектов, как уже за-

пущенных в 2017 году, так и гото-

вых к запуску или находящихся 

в нескольких кварталах от старта 

добычи. Общий объем пиковой 

добычи по новым проектам «Рос-

нефти», которые имеют крайне 

конкурентоспособную себестои-

мость, превышает 1,7 млн баррелей 

нефтяного эквивалента в сутки.

По мнению Сечина, «в ближай-

шие 10 лет нас ждет структурный 

дефицит нефти, ведь растущий 

спрос накладывается на падение 

добычи на истощенных месторож-

дениях так называемых мейдже-

ров – лидеров отрасли – и эффект 

снижения ими капитальных вло-

жений в последние пять лет. Дефи-

цит нефти – превышение спроса 

над предложением – оценивается 

на уровне 700–750 млн тонн еже-

годной добычи к 2025 году. И для 

«Роснефти», имеющей высокока-

чественную ресурсную базу, такая 

ситуация, безусловно, представ-

ляет уникальную возможность 

для увеличения доли на мировом 

рынке и создания значительной 

дополнительной стоимости для 

акционеров».

Глава «Роснефти» обратил вни-

мание на то, что конкуренты Рос-

сии, такие крупные производители 

нефти, как США и Саудовская Ара-

вия, предпринимают действия для 

снижения налоговой нагрузки на 

отрасль и повышения рыночной 

доли на мировых рынках. «Именно 

по этой причине, – добавил он, – 

сегодня мы ведем активный диа-

лог с органами государственной 

власти РФ для определения стиму-

лирующих мер развития отрасли 

и повышения инвестиционной 

активности нефтяных компаний, 

ведь каждый инвестированный 

рубль дает мультипликативный 

эффект в размере 5–6 рублей на 

экономику в регионах реализации 

проектов, что является ключом для 

стимулирования экономического 

роста».

Сечин подчеркнул, что послед-

ние несколько лет были в целом 

сложными годами для нефтяной 

отрасли, которая оказалась в си-

туации «идеального шторма». Це-

новая волатильность, глубокое 

и неоднократное переосмысле-

ние роли и стратегии рыночного 

поведения со стороны крупных 

игроков, прежде всего Саудовской 

Аравии, растущее влияние сланце-

вой добычи, а также регуляторные 

и геополитические риски в ряде 

крупных стран-производителей – 

Венесуэле, Иране, Ливии – основ-

ные факторы такой волатильности. 

Однако, по мнению главы «Рос-

нефти», в 2017 году нефтяная от-

расль за счет фундаментальных 

факторов преодолела наиболее 

острый период нестабильности. 

В то же время Сечин убежден, что 

устойчивое восстановление от-

расли и ее дальнейшее развитие 

предполагают отказ от политики 

односторонних санкций, инвести-

ционных ограничений, торгово-

тарифных решений. «К сожалению, 

в прошедшем году, – отметил он 

в своем докладе на собрании акци-

онеров, – мы увидели усугубление 

этих трендов, и сейчас мы слышим 

неутешительные новости о пере-

ходе такой односторонней полити-

ки в режим потенциально полно-

масштабной торговой войны, что, 

конечно же, противоречит целям 

и задачам устойчивого развития 

отрасли».

Важную роль в выходе на новые 

ценовые уровни сыграли падение 

добычи и внешние ограничения, 

примененные к двум ключевым 

производителям нефти – Ира-

ну и Венесуэле. «Именно снятие 

значительных объемов нефти 

с их стороны на мировом рынке – 

только в Венесуэле падение добычи 

в 2017 году превысило 13% по срав-

нению с предыдущим годом – при-

вело к повышению цен и снижению 

уровня товарных запасов, – под-

черкнул Сечин. – С учетом таких 

факторов говорить о реальной 

рыночной стабилизации можно 

лишь с большой осторожностью». 

Но, несмотря на внешние вызовы 

и остаточную ценовую волатиль-

ность, по мнению руководителя 

«Роснефти», возобладают все же 

фундаментальные факторы, такие 

как рост мирового спроса, неиз-

бежная нормализация регуля-

торной риторики, значительная 

часть которой идет вразрез с ин-

тересами роста мировой эконо-

достиг 16,3 млн тонн, что более чем 

в два раза выше уровня 2014 года. 

Доля горизонтальных скважин уве-

личилась с 32% в 2016 году до 36% 

в 2017-м. Также в 2017 году на 67% 

увеличилось число горизонталь-

ных скважин с многостадийным 

гидроразрывом пласта (ГРП), ко-

торые показывают высокую эффек-

тивность при разработке трудноиз-

влекаемых запасов. В результате 

проделанной работы «Роснефть» 

достигла нового рекорда в добы-

че углеводородов – 282 млн тонн 

нефтяного эквивалента, включая 

225 млн тонн жидких углеводоро-

дов.

При этом удельные операцион-

ные затраты «Роснефти» на добы-

чу углеводородов в среднем за год 

составили 3,2 доллара на баррель 

неф тяного эквивалента. Это луч-

ший показатель среди ведущих 

российских и мировых публич-

ных нефтегазовых компаний. По-

казательна и динамика стоимости 

бурения: в 2017 году стоимость 

скважин в сопоставимых услови-

ях снизилась на 3% относительно 

2016 года, что во многом способ-

ствовало повышению показателей 

эффективности компании.

Больших успехов «Роснефть» до-

билась на своих якорных активах, 

прежде всего – на месторождени-

ях «Юганскнефтегаза». В прошлом 

году «Юганскнефтегаз» добыл 

400-миллионную тонну нефти 

на Приобском месторождении, 

поставил несколько российских 

рекордов суточной (25 904 метра) и 

месячной (627 371 метр) проходки. 

Это дочернее предприятие «Рос-

нефти» увеличило добычу жидких 

углеводородов на 4,5% – до более 

66 млн тонн. В настоящее время 

Юганск вышел на среднесуточ-

ную добычу выше 190 тысяч тонн 

– и это, подчеркнем, рекорд послед-

них 30 лет. Таким образом, на два 

года раньше плана предприятие 

достигло уровня годовой добычи 

в 69–70 млн тонн. Это стало воз-

можным благодаря применению 

новейших технологий бурения 

и методов повышения нефтеотда-

чи пласта: в 2017 году на объектах 

«Юганскнефтегаза» количество 

новых горизонтальных скважин 

с многостадийным ГРП превыси-

ло 200 единиц, а их доля в общем 

объеме горизонтальных скважин 

достигла 85%.

Как отметил в своем докладе 

Игорь Сечин, «Роснефть» имеет 

первоклассный портфель добыч-

ных проектов, которые обеспечат 

значительные новые уровни добы-

чи уже в ближайшие годы». Новые 

нефтяные месторождения разви-

ваются в полном соответствии 

с графиком. Такие крупные запу-

щенные недавно в эксплуатацию 

месторождения, как Сузун и Мес-

сояха, в прошлом году произвели 

более 7,3 млн тонн нефти. По сло-

вам Сечина, «освоение Сузунско-

го месторождения подтверждает 

уникальное конкурентное преиму-

щество «Роснефти» – способность 

комплексно осваивать новые до-

бычные провинции, создавая ре-

гиональные добычные кластеры, 

развитие которых имеет высокий 

экономический эффект с учетом 

общего использования инфра-

структуры, глубокого понимания 

геологии, масштабирования ком-

петенций проектного управления 

и других факторов». «Роснефть», – 

заявил глава компании, – являет-

ся первопроходцем в реализации 

такой стратегии в современной 

российской нефтяной отрасли. 

Высокая эффективность освоения 

Сузунского месторождения под-

тверждает правильность выбора 

Ванкорского проекта в качестве 

центрального проекта, вокруг 

которого активно, с ускоренны-

ми сроками ввода и сниженными 

затратами развивается новый до-

бывающий кластер».

Проект освоения Восточно-Мес-

сояхского и Западно-Мессояхско-

го месторождений реализуется 

«Роснефтью» совместно с «Газпром 

нефтью». Объем запасов по кате-

гории 3P оценивается более чем 

в 1,5 млрд баррелей нефтяного 

эквивалента (223 млн тонн неф-

тяного эквивалента). В сентябре 

2016 года компании ввели в про-

мышленную эксплуатацию это 

самое северное материковое ме-

сторождение России, а в 2017 году 

завершили строительство основ-

ных объектов инфраструктуры. 

В прошлом году на этом активе 

было добыто 3,2 млн тонн нефти, 

а полка добычи оценивается более 

чем в 5 млн тонн в год.

«Роснефть» завершила форми-

рование и активно разрабатывает 

новый нефтедобывающий Эргин-

ский кластер в Ханты-Мансийском 

автономном округе. В 2017 году 

в промышленную эксплуатацию 

было введено Кондинское место-

рождение, на котором уже сейчас 

добывается более 25 тысяч барре-

лей в сутки. На Юрубчено-Тохом-

ском месторождении компания 

начала комплексное технологиче-

ское опробование установки под-

готовки нефти, а текущая добыча 

составила более 40 тысяч баррелей 

в сутки.

«В 2018 году мы продолжаем ак-

тивную подготовку к запуску ряда 

крупных проектов с суммарным 

потенциалом добычи сырья на 

полке около 20 млн тонн, – заявил 

Сечин. – Это вторая очередь Сред-

неботуобинского месторождения, 

Тагульское, Русское и первый этап 

Куюмбинского месторождения. 

Все новые нефтегазовые про-

екты компании в 2017 году дали 

14 млн тонн нефти, а к 2022 году до-

быча на новых, недавно введенных 

или готовящихся к запуску в бли-

жайшие кварталы нефтегазовых 

проектах составит 87 млн тонн 

нефтяного эквивалента в год».

Газовый бизнес
Эксперты подчеркивают, что 

развитие мировой энергетики 

характеризуется опережающим 

ростом добычи и использования 

газа как наиболее экологичного 

из ископаемых топливных ресур-

сов. «Газ будет увеличивать свою 

долю в мировом энергобалансе и 

в будущем, – отметил глава «Рос-

нефти». – Мы ожидаем рост доли 

газа с 22% в 2016 году до 25% в 

2040 году, что в абсолютном зна-

чении означает 50-процентный 

рост объемов потребления почти 

на 1,5 млрд тонн нефтяного экви-

валента. В России, с учетом ее ко-

лоссальных запасов и развитости 

газопроводной инфраструктуры, 

газ также останется основой то-

пливного баланса. С учетом этих 

тенденций компания определила 

газовый бизнес как одно из стра-

тегических направлений роста».

В 2017 году «Роснефть» под-

твердила статус крупнейшего в 

России независимого производи-

теля газа с общим уровнем добычи 

в Российской Федерации порядка 

72 млрд куб. метров в год и долей на 

внутреннем рынке в 17%. Основой 

стратегии роста в газовом бизнесе 

являются успешная реализация 

ключевых проектов капитального 

строительства, развитие газопе-

реработки и газохимии, а также 

внедрение новых технологий. Как 

заявляют в «Роснефти», основной 

мики, объективные ограничения 

конкурирующих производителей 

и уникальное качество ресурсной 

базы «Роснефти».

Добычные рекорды
Сегодня «Роснефть» ведет свою де-

ятельность практически во всех 

регионах Российской Федерации 

и присутствует в 26 странах мира. 

Доля компании в мировой добыче 

нефти составляет 6%, и в 2017 году 

«Роснефть» сохранила лидиру-

ющие позиции в международной 

нефтегазовой отрасли.

Производственные результаты 

по многим показателям были луч-

шими среди крупных компаний от-

расли. По итогам года компания 

нарастила объем доказанных за-

пасов на 6% – до 40 млрд баррелей 

нефтяного эквивалента по класси-

фикации SEC, в очередной раз уве-

ренно опередив всех ближайших 

конкурентов по уровню восполне-

ния запасов, который достиг 184%. 

Выполнен беспрецедентный объем 

сейсмических исследований, более 

чем на 30% превышающий уровень 

2016 года. На суше Российской 

Федерации достигнута рекордная 

историческая успешность поис-

ково-разведочного бурения – 86%. 

И, надо сказать, это уникальный 

уровень успешности для мировой 

отрасли. В 2017 году на 30% был 

увеличен объем эксплуатацион-

ного бурения до нового рекордного 

значения в 12 млн метров. Приме-

нение передовых технологий спо-

собствовало значительному росту 

объема добычи из трудноизвлека-

емых запасов, который в 2017 году 
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Реализация Программы энергосбережения на Ванкорском месторождении, 
разрабатываемом ООО «РН-Ванкор», позволила сэкономить 25 тысяч тонн условного топлива в 2017 году. Сокращение потребления 

топливно-энергетических ресурсов на 8% превысило показатель предыдущего года

Стратегия с большой буквы 
«Роснефть» обеспечивает рост добычи и повышение капитализации компании
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«Роснефть» является основным 
игроком, обеспечивающим 
стабильность внутреннего рынка 
нефтепродуктов, с долей около 
40% от всех поставок моторных 
топлив, потребляемых в России. 
Компания принимает все 
возможные меры по поддержанию 
стабильности внутреннего рынка 
нефтепродуктов, являясь лидером 
биржевой торговли в сегментах 
как крупного, так и мелкого опта

Каждый инвести-
рованный в от-
расль рубль дает 
мультипликатив-
ный эффект в раз-
мере 5–6 рублей 
на экономику в ре-
гионах реализа-
ции проектов, что 
является ключом 
для стимулирова-
ния экономическо-
го роста

$3,2/барр. н. э.
расходы на добычу 
углеводородов 

40 млрд 
барр. н. э.
объем
доказанных запасов 
по классификации  SEC

86%
показатель успешности 
поисково-разведочного 
бурения

12,1 млн метров
отраслевой рекорд 
эксплуатационного 
бурения

112,8 млн тонн
переработка нефти 
на НПЗ компании

282
млн 
тонн н. э.
рекордный 
объем добычи 
углеводородов

6% 
доля компании 
в мировой 
добыче нефти

$64,4 млрд
крупнейшая компания 

российского нефтегазового 
сектора по рыночной 

капитализации 
(данные на 20.06.2018)

75,2% 
глубина переработки  
(рост – 3,2%) 

72,5 млрд 
куб. метров
валовая 
добыча газа 
в России

36% 
доля компании 
в переработке нефти 
в России

58,4%
выход светлых 
нефтепродуктов 
(рост – 1,8 п. п.)

58%
моторных топлив 
реализуется 
на внутреннем рынке

222 млрд рублей
чистая прибыль акционеров 
компании

1167 млрд рублей 
операционный денежный 
поток

1,4 трлн рублей
показатель EBITDA

10,48 рубля
дивиденды на акцию 

«Роснефть»: итоги 2017 года

е
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прирост добычи газа в ближайшие 

годы обеспечит компании проект 

«Роспан». Уже в следующем году 

на «Роспане» ожидается более 

чем двукратный рост добычи по 

сравнению с уровнем 2017 года 

в 6,5 млрд куб. метров газа с увели-

чением в последующие годы свы-

ше 19 млрд куб. метров газа в год. 

Также продолжается реализация 

проектов наращивания добычи 

природного газа на «Сибнефтега-

зе», в 2020 году планируется вы-

вести Харампурское месторож-

дение на проектную мощность в 

11 млрд куб. метров. Что касается 

международных газовых проектов, 

в конце 2017 года была начата до-

быча газа на стратегическом меж-

дународном проекте – месторож-

дении Зохр в Египте, в разработке 

которого «Роснефть» участвует со 

своими партнерами: Eni и BP.

Лидер российской 
переработки
По итогам 2017 года «Роснефть» 

увеличила общий объем перера-

ботки в России и за рубежом бо-

лее чем на 12% – до 113 млн тонн. 

При этом компания продолжает 

улучшать качественные произ-

водственные показатели: выход 

светлых нефтепродуктов к концу 

года превысил 58%, а глубина пе-

реработки – 75%. Фактически се-

годня «Роснефть» является основ-

ным игроком, обеспечивающим 

стабильность внутреннего рынка 

нефтепродуктов, с долей около 40% 

от всех поставок моторных топлив, 

потребляемых в России. Компания 

принимает все возможные меры по 

поддержанию стабильности внут-

реннего рынка нефтепродуктов, 

являясь лидером биржевой торгов-

ли в сегментах как крупного, так 

и мелкого опта.

В области переработки прио-

ритетом для «Роснефти» являет-

ся дальнейшее развитие нефте-

перерабатывающих мощностей 

на ключевых рынках сбыта и 

нефтегазохимического бизнеса. 

Как утверждает глава компании, 

масштаб и направленность инве-

стиций «будут в большой степени 

зависеть от налогового режима, 

стимулирующих мер, которые в 

итоге будут реализованы прави-

тельством РФ, включая, например, 

обязательные квоты поставок неф-

ти на внутренний рынок россий-

скими производителями». Тем не 

менее даже при неблагоприятных 

фискальных условиях «Роснефть» 

продолжает осуществлять самые 

масштабные в отрасли инвестиции 

в нефтепереработку, значительно 

опережая конкурентов по коли-

честву новых технологических 

установок и комплексов. Общий 

объем средств, инвестированных 

компанией в развитие нефтепе-

реработки, превышает 800 млрд 

рублей. Программа модерниза-

ции была разработана в период 

действия налогового режима 

«60–66», который стимулировал 

инвестиции в строительство пере-

рабатывающих мощностей. И, не-

смотря на реализацию «налогового 

маневра», который привел к тому, 

что нефтепереработка потеряла 

привлекательность для инвесто-

ров, «Роснефть» продолжает реа-

лизацию этой программы.

Одним из приоритетных на-

правлений для компании является 

развитие каналов сбыта нефтепро-

дуктов на внутреннем рынке. Так, 

в 2017 году выросли объемы реа-

лизации авиакеросина – на 10%, 

бункеровочного топлива – на 47%, 

а битума – на 23%.

Компания, безусловно, уделяет 

значительное внимание рознично-

му бизнесу. Располагая крупней-

шей в России сетью АЗС, включа-

ющей почти 3 тысячи заправок, 

«Роснефть» планирует эту сеть 

развивать, в том числе расширяя 

предложения для клиентов. Пла-

нируется увеличить количество 

комплексов с кафе (с 58 до 84% до 

2022 года), количество трассовых 

многофункциональных комплек-

сов, внедрить цифровые сервисы 

на АЗС. «В рамках стратегии «Рос-

нефть-2022», – отметил Сечин, – 

продолжается работа по переходу 

на холдинговую модель управле-

ния с реализацией пилотного про-

екта в розничном сегменте, что по-

зволит привлечь дополнительные 

компетенции в ретейле для сни-

жения затрат и повышения доли 

нетопливных продаж и, в случае 

необходимости, капитал для до-

полнительного роста и увеличения 

рыночной доли в этом сегменте».

Если говорить о зарубежных 

перерабатывающих активах, 

в 2017 году «Роснефть» закрыла 

сделку по покупке 49-процент-

ной доли в индийской компании 

Essar Oil, которая недавно была 

переименована в Nayara Energy. 

«В результате, – сообщил Сечин 

акционерам, – мы вышли на бы-

строрастущий рынок Индии, где 

темпы роста ВВП в среднесрочной 

перспективе будут превышать 8% 

в год. НПЗ Nayara Energy располо-

жен в непосредственной близости 

от входящего в периметр проекта 

глубоководного порта Вадинар 

и имеет удобную логистику для 

обеспечения продукцией не только 

Индии, но и всего Азиатско-Тихо-

океанского региона. Завод сегодня 

имеет перерабатывающие мощно-

сти в объеме 20 млн тонн высокого 

уровня сложности (11,8 по шкале 

Нельсона). На основе существу-

ющих активов НПЗ мы видим 

возможности не только кратного 

увеличения мощностей, но и стро-

ительства нефтехимического про-

изводства, что станет еще одной 

точкой роста «Роснефти» на этом 

крайне перспективном рынке».

В 2017 году «Роснефть» про-

делала масштабную работу по 

обеспечению экологической без-

опасности, сохранению и восста-

новлению природных ресурсов в 

зоне деятельности компании. За-

траты в этой области увеличились 

на 40%, превысив 100 млрд рублей. 

«Роснефть» также продолжила 

инвестировать значительные 

средства в повышение уровня по-

лезного использования природ-

ного и попутного газа нефтяных 

месторождений. Эти инвестиции 

составили порядка 2 млрд долларов 

за последние пять лет, что сопоста-

вимо с усилиями в направлении 

«зеленой энергетики» со стороны 

крупнейших компаний сектора.

Стратегия «Роснефть-2022»
В ходе доклада на собрании ак-

ционеров Игорь Сечин вновь 

подчеркнул, что новая стратегия 

компании «Роснефть-2022» на-

целена на глубокое преобразова-

ние качества бизнеса и создание 

важнейших конкурентных пре-

имуществ. Это будет достигнуто 

за счет повышения эффективно-

сти существующих активов ком-

пании; развития компетенций в 

области проектного управления, 

укрепления технологического по-

тенциала. В соответствии с новой 

стратегией компания намерена 

замещать не менее 100% добыва-

емых жидких углеводородов (еще 

В интересах акционеров
Одним из приоритетов «Роснефти» 

является повышение отдачи для ак-

ционеров компании, ключевым из 

которых является российское госу-

дарство. Сегодня ее акционерами 

являются более 100 тысяч физиче-

ских лиц и более 500 крупнейших 

международных инвестиционных 

фондов. С момента первичного 

публичного размещения акций в 

2006 году объем выплаченных ком-

панией дивидендов превысил 720 

млрд рублей, в том числе в доле го-

сударства – более 500 млрд рублей.

В августе 2017 года совет ди-

ректоров компании утвердил 

новую дивидендную политику, 

п редусматривающую увеличение 

минимального уровня выплат до 

50% от чистой прибыли по МСФО 

с частотой выплат не менее двух раз 

в год, сделав ее наиболее прогрес-

сивной в российской нефтегазовой 

отрасли. «Повышение уровня ди-

видендных выплат, – заявил на со-

брании акционеров Игорь Сечин, 

– позволяет нам практически вдвое 

увеличить объем дивидендов, ко-

торые по итогам 2017 года соста-

вят 10,5 рубля на акцию, включая 

промежуточные дивиденды». Он 

не исключил также, что в 2018 году 

будет наблюдаться существенный 

рост дивидендных выплат. Пред-

варительные прогнозные данные 

на базе прошедших месяцев пред-

полагают, по словам главы «Рос-

нефти», двукратный рост чистой 

прибыли и дивидендных плате-

жей от соответствующего уровня 

2017 года. «Это очень здоровый 

уровень выплаты дивидендов. 

И нам бы хотелось, чтобы компа-

ния не только распределяла сред-

ства в виде дивидендов, но и имела 

капитал для инвестиций, поэто-

му мы полностью удовлетворены 

уровнем дивидендов, – заявил член 

совета директоров «Роснефти» пре-

зидент BP Боб Дадли.

Сечин также отметил, что ком-

пания реализует другие мероприя-

тия, направленные на повышение 

доходности акционеров. Так, на од-

ном из ближайших заседаний со-

вета директоров планируется рас-

смотреть параметры программы 

приобретения акций «Роснефти» 

на открытом рынке. «Здесь речь 

идет о том, что компания считает, 

что ее акции недооценены, они 

с низким мультипликатором по 

отношению к другим западным 

компаниям. И это, конечно же, не-

справедливо, поэтому имеет смысл 

постепенно начинать buyback. Это 

хорошо и для компании, и для ак-

ционеров», – подчеркнул член со-

вета директоров «Роснефти» глава 

Glencore Айван Глазенберг.

«Я считаю, что это очень пози-

тивный сигнал для инвесторов, – 

отметил Герхард Шредер. – Совет 

директоров поддержал дополнения 

к стратегии развития компании до 

2022 года, которые предполагают 

сокращение долга и инвестпро-

граммы, а также обратный выкуп 

акций на открытом рынке. Для по-

вышения акционерной стоимости 

компания снизит долговую на-

грузку и торговые обязательства 

не менее чем на 500 млрд рублей в 

текущем году. Не стоит забывать и 

про изменения в дивидендной по-

литике «Роснефти», которая пред-

полагает теперь выплаты 50% от 

чистой прибыли по МСФО. То есть 

дополнения к стратегии успешно 

сочетаются с ростом выплат ак-

ционерам. Все это, на мой взгляд, 

создает долгосрочную основу для 

поддержания высокой капитали-

зации компании».

«Роснефть – это хорошая ин-

вестиция, и я уверен, что Катар-

ский инвестиционный фонд мог 

бы увеличить долю. Но пока что 

мы сохраняем свой нынешний 

пакет», – заявил Файзал Алсува-

иди, представляющий QIA в со-

вете директоров «Роснефти». По 

его словам, Катарский фонд очень 

доволен участием в акционерном 

капитале «Роснефти». «План пока 

заключается в том, чтобы про-

должать», – заключил Алсуваиди. 

Комментируя вопрос о совместных 

проектах Катарского фонда и «Рос-

нефти», он отметил: «Катар – это 

страна, добывающая нефть и газ, 

крупнейший производитель СПГ. 

Так что синергии и точек сопри-

косновения очень много».

На новостях с собрания акционе-

ров акции «Роснефти» начали расти. 

В целом же, по мнению аналитиков 

и инвесторов, 2017-й стал для ком-

пании годом свершений, годом, ког-

да были завершены стратегические 

сделки и определены амбициозные 

задачи на перспективу. Т  

раз отметим: в прошлом году этот 

показатель составил 184%) и обе-

спечить общий органический 

рост добычи углеводородов до 

уровня 330 млн тонн неф тяного 

эквивалента к 2022 году. В газо-

вом бизнесе основная цель – до-

стижение к 2020 году добычи 

в 100 млрд куб. метров и уровня 

полезного использования попут-

ного нефтяного газа – не менее 

95%. Важной точкой роста в рамках 

стратегии «Роснефть-2022» должен 

стать нефтехимический бизнес, ко-

торый будет создаваться на базе 

существующих активов компании 

с привлечением партнеров, отрас-

левых компетенций и проектного 

финансирования.

«Работа в такой компании, как 

«Роснефть», – это прежде всего 

командная работа, так же как 

в футболе, – отметил председа-

тель совета директоров Герхард 

Шредер в интервью агентству «Ин-

терфакс». – Все заинтересованы 

в достижении общей цели – повы-

сить эффективность компании, ее 

привлекательность для инвесторов 

и акционеров. Как председатель 

совета директоров я придаю боль-

шое значение стратегическим за-

дачам «Роснефти» и их решению. 

Как вы знаете, в конце прошлого 

года совет директоров утвердил 

стратегию бизнеса «Роснефти» 

на ближайшие пять лет – «Рос-

нефть-2022» – одну из самых ам-

бициозных в отрасли. Стратегия 

полностью отвечает тем вызовам, 

которые стоят перед нефтегазовы-

ми корпорациями на сегодняшнем 

этапе. Это детально проработан-

ный документ и мощная стра-

тегическая база, позволяющая 

осуществить новый прорыв в раз-

витии компании. «Роснефть-2022» 

учитывает производственные воз-

можности всех бизнес-сегментов. 

Это и газовый бизнес – «Роснефть» 

планирует стать одним из миро-

вых лидеров в этой области уже 

в ближайшие годы. Это и ставка 

на нефтегазохимию: к 2025 году 

спрос на углеводороды со сторо-

ны нефтехимии превысит прирост 

спроса со стороны основного по-

требителя – транспортного секто-

ра. Это и превращение компании 

в одного из технологических лиде-

ров, цифровизация производства. 

Это, наконец, умение переиграть 

конкурентов в борьбе за рынки 

сбыта. Увеличивая запасы и до-

бычу углеводородов, «Роснефть» 

также выстраивает тесные отно-

шения с иностранными партне-

рами, привлекая их в российские 

добычные проекты и получая 

взамен доли в перерабатывающих 

предприятиях и розничной сети 

на крупнейших потребительских 

рынках. Мне кажется, что на дан-

ном этапе утверждение стратегии 

«Роснефть-2022» – это важнейшее 

событие, которое сформирует бу-

дущее компании, задаст ей опреде-

ленный вектор развития».

На собрании акционеров «Рос-

нефть» объявила о том, что готова 

внести весомый вклад в реализа-

цию основных инициатив, опреде-

ленных президентом РФ в Посла-

нии Федеральному собранию. Речь 

идет о развитии кадрового потен-

циала компании, предоставлении 

современных медицинских услуг 

в регионах присутствия, активной 

поддержке пенсионеров, повыше-

нии доступности жилья для сотруд-

ников «Роснефти», формировании 

комфортной городской среды за 

счет развития новых сервисов на 

АЗС, а также использования энер-

гоэффективных решений. «Мы 

рассмотрели детальную стратегию 

в декабре 2017 года, а на послед-

нем совете директоров утвердили 

обновленный вариант на основе 

поручений президента РФ, вклю-

чили новые пункты по персоналу, 

по развитию человеческого капи-

тала, устойчивому развитию», – за-

явил член совета директоров глава 

британской BP Боб Дадли.

Что касается производственных 

стратегических задач, утвержден-

ных советом директоров, они уже 

успешно реализуются на прак-

тике. Так, по результатам пред-

варительных итогов I полугодия 

2018 года по ряду показателей 

компания уже достигла годовых 

целевых показателей, заявленных 

в стратегии, по сравнению со зна-

чениями 2016 года. Приведем кон-

кретные примеры. Доля горизон-

тальных скважин увеличилась с 

32% в 2016 году до 36% в 2017 году и 

уже до 40% в 2018 году. В первой по-

ловине 2018 года выработка бригад 

капитального ремонта скважин 

(КРС) увеличилась на 4,8%, что 

также превышает запланирован-

ный уровень (4%).

Как уже отмечалось, «Роснефть» 

уделяет особое внимание разви-

тию технологического потенциа-

ла. Компания активно применяет 

волновое моделирование, по-

строение глубинно-скоростных 

моделей, внедряет бескабельную 

технологию полевых наблюдений; 

уделяет особое внимание вопро-

сам роботизации и автоматизации 

производства. В частности, на ак-

тивах «Роснефти» внедрена систе-

ма комплексного сопровождения, 

позволяющая отслеживать процесс 

бурения каждой скважины от на-

чала разработки технического 

задания на ее проектирование до 

окончания строительства и ввода 

в эксплуатацию, фактически соз-

давая «цифрового близнеца» сква-

жины. «Роснефть» разработала 

передовые системы поддержания 

добычи на зрелых месторождени-

ях, освоила и успешно применяет 

технологию строительства много-

забойных скважин «фишбон» с ко-

личеством ответвлений до семи 

стволов и общей протяженностью 

5,5 км. На крупнейших добычных 

предприятиях внедряется разра-

ботанный «Роснефтью» первый 

в Евразии российский промышлен-

ный симулятор ГРП «РН-ГРИД». На 

сегодняшний день выполнено бо-

лее тысячи операций ГРП с полным 

циклом проектирования в данном 

симуляторе. В рамках цифровиза-

ции при участии одного из миро-

вых лидеров General Electric создан 

единый Центр обработки данных, 

который является одним из уни-

кальных для отечественной нефте-

газовой отрасли решений по своим 

параметрам и уровню информаци-

онной защищенности.

Рост капитализации
По словам Игоря Сечина, «четкое 

стратегическое видение, впечатля-

ющие производственные результа-

ты и увеличение эффективности 

по всему периметру бизнеса «Рос-

нефти» стали основой сильных 

финансовых показателей компа-

нии в 2017 году». По итогам года 

выручка компании увеличилась 

более чем на 20%, превысив планку 

в 6 трлн рублей, или 106 млрд дол-

ларов США. Благодаря постоянной 

работе над снижением операци-

онных затрат и несмотря даже на 

рост налоговой нагрузки, показа-

тель операционной прибыли до 

амортизационных отчислений, 

налогов и процентов (EBITDA) 

вырос практически на четверть, 

превысив 24 млрд долларов США. 

Важную роль в росте прибыли сы-

грало получение синергетических 

эффектов от интеграции новых ак-

тивов, прежде всего «Башнефти» и 

Nayara Energy, а также улучшение 

логистики и повышение эффектив-

ности трейдинговой деятельности. 

По итогам 2017 года чистая при-

быль «Роснефти» выросла более 

чем на 27% – до 222 млрд рублей.

С учетом достигнутых финан-

совых результатов «Роснефть» 

сегодня является крупнейшей 

компанией российского нефтега-

зового сектора по рыночной капи-

тализации. Сегодня ее капитали-

зация превышает 4 трлн рублей 

(64 млрд долларов США). Причем за 

период, прошедший с предыдуще-

го собрания акционеров, этот пока-

затель вырос на 21%. Для справки: 

рыночная капитализация других 

компаний с учетом корректировки 

на выкупленные ими собственные 

акции составляет: у «ЛУКОЙЛа» – 

46 млрд долларов, у «Газпрома» – 

46,7 млрд долларов.

Рыночные эксперты и аналити-

ки отмечают значительные пер-

спективы улучшения финансовых 

показателей и устойчивое финан-

совое положение компании. Так, 

рейтинговое агентство Moody’s 

присвоило «Роснефти» кредит-

ный рейтинг инвестиционного 

уровня. «Достигнутые в 2017 году 

финансовые результаты, – отметил 

Сечин, – важно поставить в кон-

текст системообразующей роли, 

которую компания играет в рос-

сийской экономике, являясь круп-

нейшим налогоплательщиком 

страны. «Роснефть» демонстрирует 

высокую финансовую эффектив-

ность, несмотря на одни из самых 

высоких показателей удельной 

фискальной нагрузки не только 

в мировой нефтяной отрасли, но 

и среди российских ресурсных 

компаний. В 2017 году общий объ-

ем перечисленных «Роснефтью» 

налогов и сборов в бюджеты всех 

уровней составил 2,6 трлн рублей. 

Также мы являемся одним из круп-

нейших инвесторов в экономику 

России: в прошлом году капиталь-

ные вложения компании состави-

ли 922 млрд рублей, мультипли-

кативный эффект от инвестиций 

компании в экономику Российской 

Федерации с учетом задействова-

ния смежных отраслей составляет 

порядка 6 трлн рублей».

80 лет с начала производственной деятельности отмечает Уфимский нефтеперерабатывающий завод – 
старейшее предприятие АНК «Башнефть», входящей в группу НК «Роснефть». В год завод перерабатывает до 6,6 млн тонн углеводородного сырья. По глубине переработки 

и технологической оснащенности завод является одним из лидеров отечественной нефтепереработки – индекс комплексности Нельсона составляет 10,66
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В соответствии с новой стратегией 
компания намерена замещать не 
менее 100% добываемых жидких 
углеводородов (в прошлом году 
этот показатель составил 184%) 
и обеспечить общий органический 
рост добычи углеводородов до 
уровня 330 млн тонн нефтяного 
эквивалента к 2022 году

«Роснефть» достиг-
ла нового рекорда 
в добыче углево-
дородов – 282 млн 
тонн нефтяного 
эквивалента, 
включая 225 млн 
тонн жидких угле-
водородов
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За 40 лет проведения политики реформ и открытости Китай успешно вывел из-за черты бедности 
более 800 млн человек. Об этом было заявлено на проходящем в Маниле (Филиппины) Форуме Китай – АСЕАН по социальному развитию и борьбе с бедностью. Представители КНР 

заверили партнеров из АСЕАН, что Китай будет вносить еще больший вклад в борьбу с нищетой и строительство сообщества с единой судьбой для всего человечества

«Шанхайский дух» во имя сообщества с единой судьбой
Из выступления лидера КНР Си Цзиньпина на 18-м заседании Совета глав государств – членов Шанхайской 
организации сотрудничества

Председатель КНР Си Цзиньпин:

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Совсем недавно Китай провел 

саммит лидеров ШОС, завершил 

свое председательство в орга-

низации, передав бразды прав-

ления Киргизии. Однако роль 

КНР в этой организации, которая 

и называется по имени одного из 

самых развитых и крупных горо-

дов Китая, не ослабевает. Идеи, 

высказанные лидером КНР на от-

крытии форума, не теряют своей 

актуальности. Особенно с учетом 

быстро меняющейся междуна-

родной обстановки, со смеще-

нием центра политической и 

экономической жизни с Запада 

на Восток. Авторитет и мощь 

ШОС растет. Организация пред-

лагает миру альтернативное 

мироустройство, отвергающее 

культ силы одного государства. 

Неслучайно же Кремль отверг 

приглашение Дональда Трампа, 

обращенное к России, вернуться 

в состав «большой семерки».

Сегодня мы первыми в России 

публикуем полный текст выступ-

ления Си Цзиньпина.

У
важаемые коллеги!

Июнь придает живописно-

му Циндао очаровательный 

шарм. Я рад в это прекрас-

ное время приветствовать 

вас на 18-м заседании Совета глав 

государств – членов Шанхайской 

организации сотрудничества. Еще 

2500 с лишним лет назад великий 

китайский мыслитель Конфуций 

говорил: «Разве это не радостно, 

когда к нам приезжают друзья из-

далека?» А сегодня очень симво-

лично, что в провинции Шаньдун, 

на родине Конфуция, мы собрались 

с почетными друзьями издалека 

для обсуждения дальнейшего раз-

вития ШОС.

Через пять дней Шанхайской ор-

ганизации сотрудничества испол-

нится 17 лет. Оглядываясь в про-

шлое, хотел бы констатировать, 

что ШОС прошла непростой путь, 

добилась колоссальных успехов.

За 17 лет мы неизменно руко-

водствуемся Хартией ШОС и До-

говором о долгосрочном добросо-

седстве, дружбе и сотрудничестве 

государств-членов, формируем 

конструктивное партнерство на 

основе неприсоединения к блокам, 

без конфронтации и направленно-

сти против третьих стран. Это по 

праву можно называть важнейшей 

инновацией в теории и практике 

международных отношений, кото-

рая создала новую модель регио-

нального сотрудничества и внесла 

новый вклад в обеспечение мира 

и развития в нашем регионе.

Сегодня ШОС представляет со-

бой универсальную организацию 

регионального сотрудничества 

с наибольшим географическим 

охватом и численностью населе-

ния. На долю стран ШОС приходит-

ся примерно 20% мирового ВВП, 

а численность населения – 40% 

живущих на планете. При ШОС 

четыре государства имеют ста-

тус страны-наблюдателя, другие 

шесть – статус партнера по диалогу. 

ШОС установила широкие связи 

с ООН и другими международны-

ми и региональными организаци-

ями. Она со своим возрастающим 

международным авторитетом ста-

ла значимой силой для обеспече-

Си Цзиньпин выступает на саммите ШОС в Циндао.

В этом уникальном месте в прибрежной зоне Циндао проходил самит ШОС.

20% 
мирового ВВП,

40% 
населения земного 
шара – вот что 
такое Шанхайская 
организация 
сегодня 
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ния мира и развития во всем мире 

и для защиты международного 

равноправия и справедливости.

ШОС демонстрирует высокую 

жизнеспособность, обладает 

мощной движущей силой сотруд-

ничества. Это обусловлено пре-

жде всего тем, что Организация 

инициативно выдвинула «Шан-

хайский дух» и непоколебимо 

им руководствуется, выступает 

за в заимодоверие и взаимную 

выгоду, равенство и совместные 

консультации, уважение к много-

образию культур и стремление 

к всеобщему развитию. Это пре-

восходство над старыми стереоти-

пами, такими как столкновение 

цивилизаций, мышление холод-

ной войны и игры с нулевой сум-

мой, открыло качественно новую 

страницу в истории международ-

ных отношений, получило широ-

кое одобрение международного 

сообщества.

Уважаемые коллеги!

«Поднявшись на восточные 

горы, Конфуций увидел все цар-

ство Лу, а на горы Тайшань – всю 

Поднебесную». В новых условиях, 

когда в мире наблюдаются дина-

мичное развитие, масштабное ре-

формирование и колоссальные 

перемены, в интересах прогрес-

са человеческой цивилизации 

нам необходимо устремить взор 

в будущее, точно понять и вос-

пользоваться тенденцией мира 

и велением времени.

Хотя в современном мире по-

прежнему имеют место гегемония 

и политика силы, но призыв к бо-

лее справедливому и рациональ-

ному миропорядку приковывает 

к себе внимание. Демократизация 

международных отношений уже 

является необратимым трендом 

эпохи.

Хотя постоянно появляются 

разные традиционные и нетра-

диционные угрозы безопасно-

сти, но силы, защищающие мир, 

в озобладают над деструктивны-

ми. Безопасность и стабильность – 

это общее чаяние всех народов.

Хотя все более отчетливо про-

являются односторонний подход, 

торговый протекционизм и идеи 

антиглобализма, но тем, что мы 

живем на одной Земле – «глобаль-

ной деревне», уже обусловлена 

растущая взаимосвязанность 

интересов и неотделимость судь-

бы всех стран. Сотрудничество 

и общий выигрыш – это главная 

тенденция мира.

Хотя то и дело приходится слы-

шать высказывания о столкнове-

нии цивилизаций, о превосходстве 

отдельных цивилизаций над дру-

гими, но многообразие культур яв-

ляется неисчерпаемой движущей 

силой для прогресса человечества. 

Взаимный обмен и обогащение 

между разными цивилизациями – 

это единое желание народов мира.

Уважаемые коллеги!

Сегодня развитие мира вселя-

ет надежду, зато оно и стоит перед 

лицом разных вызовов. Нас ждет 

светлое будущее, но путь вперед не 

будет ровным. Нам следует и даль-

ше развивать «Шанхайский дух», 

чтобы решить проблемы эпохи, 

преодолеть риски и вызовы.

Нужно распространить кон-

цепцию инновационного, согла-

сованного, зеленого, открытого 

и общедоступного развития, обе-

спечить равномерность социаль-

но-экономического развития всех 

стран мира в интересах решения 

проблемы дисбаланса, сокращения 

разрыва в развитии и содействия 

общему процветанию.

Нужно воплотить в жизнь кон-

цепцию общей, комплексной, 

кооперативной и устойчивой без-

опасности, отказаться от ментали-

тета холодной войны и блоковой 

конфронтации, выступить против 

обеспечения собственной абсолют-

ной безопасности в ущерб другим 

и стремиться к всеобщей безопас-

ности.

Нужно руководствоваться кон-

цепцией открытого, интегрирован-

ного, взаимовыгодного сотрудни-

чества, избавиться от эгоистичной, 

недальновидной политики, на-

правленной на продвижение сво-

их узкокорыстных интересов, за-

щитить правила ВТО, поддержать 

систему многосторонней торговли, 

создать открытую мировую эконо-

мику.

Нужно сформировать концеп-

цию цивилизации на основе ра-

венства, взаимообогащения, диа-

лога и толерантности, преодолеть 

различие культур путем обменов, 

столкновение цивилизаций – пу-

тем взаимного заимствования, 

превосходство отдельных культур – 

путем сосуществования.

Нужно придерживаться кон-

цепции глобального управления 

на принципах совместного согласо-

вания, совместного строительства 

и совместного использования, не-

устанно содействовать демократи-

зации международных отношений, 

реформировать и совершенство-

вать систему глобального управле-

ния, объединять совместные уси-

лия для формирования сообщества 

единой судьбы человечества.

Уважаемые коллеги!

«Шанхайский дух» – наше общее 

достояние, а ШОС – общая для нас 

семья. Мы будем, руководствуясь 

«Шанхайским духом», объединять 

усилия для развертывания довери-

тельного сотрудничества, в полном 

единодушии строить сообщество 

единой судьбы ШОС, стимули-

ровать формирование междуна-

родных отношений нового типа, 

рука об руку продвигаться в мир 

без войн, где царят всеобщая без-

опасность, совместное процвета-

ние, открытость и инклюзивность, 

чистота и красота. В этой связи 

я хотел бы высказать следующие 

предложения.

Первое. Умножить мощь спло-

ченности и силу взаимодоверия. 

Важно в полной мере реализовать 

Циндаоскую декларацию, План 

действий по реализации поло-

жений Договора о долгосрочном 

добрососедстве, дружбе и сотруд-

ничестве государств – членов ШОС 

и другие документы, уважать друг 

друга и самостоятельно выбран-

ный путь развития, учитывать 

ключевые интересы и озабочен-

ности друг друга, укреплять взаи-

мопонимание, ставить себя на ме-

сто другого, усиливать гармонию 

и сплоченность путем поиска со-

гласия при наличии разногласий, 

непрерывно наращивать цементи-

рующую и притягательную силу 

Организации.

Второе. Заложить прочную 

основу для обеспечения совмест-

ного мира и безопасности. Важно 

активно выполнять Программу со-

трудничества государств – членов 

ШОС по борьбе с силами «трех зол» 

на 2019–2021 годы, продолжать со-

вместные антитеррористические 

учения «Мирная миссия», укреп-

лять сотрудничество в области 

оборонной и информационной без-

опасности, а также по линии пра-

воохранительных органов. Важно 

активизировать роль Контактной 

группы «ШОС – Афганистан» в ин-

тересах мирного восстановления 

Афганистана. Китайская сторо-

на готова в ближайшие три года 

на таких площадках, как Центр 

международной юридической 

подготовки и сотрудничества ШОС 

(Китай), подготовить для всех сто-

рон 2 тысячи сотрудников право-

охранительных органов в целях 

повышения правоохранительных 

возможностей и потенциалов.

Третье. Создать мощные драй-

веры для достижения совместного 

развития и процветания. Важно 

стимулировать сопряжение стра-

тегий развития, в соответствии 

с принципами совместного согла-

сования, совместного строитель-

ства и совместного использования, 

активизировать строительство 

«Одного пояса и одного пути», уско-

рить облегчение процедур регио-

нальной торговли, форсировать 

выполнение Соглашения о созда-

нии благоприятных условий для 

международных автомобильных 

перевозок и других совместных 

документов. Китай приветствует 

ваше активное участие в первом 

Китайском международном им-

портном Экспо, которое состоит-

ся в ноябре этого года в Шанхае. 

Китайское правительство поддер-

живает создание в Циндао пилот-

ной зоны регионального торгово-

экономического сотрудничества 

«Китай – ШОС». Будет учреждена 

и Комиссия по оказанию правовых 

услуг «Китай – ШОС» для правово-

го сопровождения торгово-эконо-

мического сотрудничества.

Объявляю, что китайская сторо-

на в рамках Межбанковского объ-

единения ШОС запустит целевую 

кредитную программу объемом 

30 млрд юаней.

Четвертое. Упрочить гумани-

тарное сотрудничество в качестве 

связующего звена. Важно активно 

реализовать Концепцию сотрудни-

чества в области охраны окружа-

ющей среды государств – членов 

ШОС и другие документы, продол-

жать практику молодежного лаге-

ря и иные знаковые мероприятия, 

практическими шагами продви-

гать многоплановое сотрудниче-

ство в сферах образования, нау-

ки, техники, культуры, туризма, 

здравоохранения, ликвидации 

последствий стихийных бедствий 

и СМИ. В течение будущих трех лет 

китайская сторона будет выделять 

другим государствам-членам 3 ты-

сячи грантов в области развития 

людских ресурсов, что идет на 

пользу повышению понимания 

и рейтинга популярности большой 

семьи ШОС в народе. Китайская 

сторона готова предоставлять ме-

теорологические услуги на основе 

возможностей метеорологического 

спутника «Фэнъюнь-2».

Пятое. Совместно расширять 

сеть партнеров по международно-

му сотрудничеству. Необходимо 

наращивать контакты и взаимо-

действие с государствами-наблю-

дателями, партнерами по диалогу 

и странами региона, развивать тес-

ные партнерские отношения с меж-

дународными и региональными 

структурами, прежде всего ООН, 

налаживать диалог с МВФ, Всемир-

ным банком и другими глобальны-

ми финансовыми институтами, 

коллективным умом стран ШОС 

вносить вклад в урегулирование 

горячих проблем и усовершенство-

вание глобального управления.

Уважаемые коллеги!

За минувший год благодаря 

большой помощи и поддержке 

мы, заканчивая свое предсе-

дательство, принимаем у себя 

саммит. Пользуяс ь случаем, по-

звольте выразить вам искреннюю 

признательность. Китайская сто-

рона готова в конструктивном 

и прагматичном духе дружбы 

и сотрудничества со всеми госу-

дарствами-членами реализовать 

договоренности настоящего сам-

мита и поддерживать киргизское 

председательство. Настроены 

открыть с коллегами еще более 

светлую и прекрасную перспек-

тиву нашей Организации!

Спасибо за внимание!

ШОС стала значимой силой для обе-
спечения мира и развития во всем 
мире и для защиты международно-
го равноправия и справедливости
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АО «Объединенная энергетическая компания» продолжает реали-
зацию мероприятия по художественному оформлению трансфор-
маторных подстанций и распределительных пунктов (ТП И РП).

В рамках программы, которая проходит с мая по август, бу-
дет выполнена раскраска 105 ТП.

В первую очередь будут проводиться работы по ремонту 
и художественной раскраске объектов, которые расположе-
ны в непосредственной близости от наиболее оживленных 
мест города Москвы. Такую задачу перед компанией ставит 
Комплекс городского хозяйства для облагораживания дворов 
столицы.

АО «ОЭК» не первый год реализует программу по художе-
ственному оформлению зданий. В этом году была разрабо-
тана новая красочная концепция – темой граффити стали 
«Птицы России и особо охраняемые территории, на которых 
они обитают».

Трансформаторные подстанции в числе других городских 
объектов входят в сферу постоянного контроля со стороны 
Объединения административно-технических инспекций 
М осквы (ОАТИ). В случае если внешний вид фасадов зданий 
и сооружений не соответствует эстетическим требованиям 
благоустройства города (вандализм, надписи на стенах), ин-
спекция выдает собственнику здания предписание со срока-
ми устранения, при нарушении которых далее накладывается 
штраф.

В стандартном исполнении цветовое решение наружной 
части фасадов зданий трансформаторных подстанций выпол-
няется в однотонных светлых тонах, что гармонично вписыва-
ется в окружающую инфраструктуру города. Однако при таком 
однотонном оформлении фасады зданий подвергаются актам 
вандализма.

На сегодняшний день в АО «ОЭК» применяются два способа 
борьбы с «народными граффити». Первый – это оперативное 
приведение в соответствие внешнего вида фасадов, под-
вергшихся вандализму, что влечет за собой постоянные ма-
териальные и временные затраты, а также риски наложения 
штрафов. Второй вариант – художественное оформление 
трансформаторных подстанций.

Художественное оформление трансформаторных подстан-
ций позволяет создать более эстетичный и ухоженный вид 
дворов в спальных микрорайонах. Кроме того, в зимнее вре-
мя красочно оформленные ТП становятся своего рода психо-
логической разгрузкой для людей, живущих поблизости.

В то же время, как показывает опыт эксплуатации, здания 
трансформаторных подстанций с нанесенными на них рисун-
ками в значительно меньшей степени подвергаются актам 
вандализма.  Т

НИКОЛАЙ ПЕТРОВ

В пешей доступности от Кремля и парка «Зарядье»
компания MR Group возведет комплекс элитных апартаментов вместо 

предполагавшейся ранее гостиницы, сообщает РБК

«Тотально идет омоложение людей»
Юморину продолжают министр Вероника Скворцова и другие 
официальные лица

Жители села Кытыл-Жура в Якутии строят новую
больницу вместо старой, сгоревшей год назад. Как передает ЯСИА, помощи от 

властей люди не дождались, поэтому сами собрали деньги и засучили рукава

физический труд, в том числе 

тяжелый, и к 50–60 годам ор-

ганизм человека изнашивал-

ся, то сегодня больше все-таки 

умственного труда... Для того 

чтобы продолжать трудовую де-

ятельность, есть и силы, и воз-

можность». Чем не аргумент?

А вот советы от главы пра-

вительства Дмитрия Медведе-

ва – как обычно, бесплатные. 

«Профессиональная активность 

удлиняет жизнь, но важно, что-

бы человек, который в старшем 

возрасте продолжает трудиться, 

был здоров, чтобы у него было 

достаточно сил. Поэтому надо 

обязательно уделять внимание 

диспансеризации, профилак-

тическим осмотрам и стимули-

ровать занятия физкультурой, 

активную социальную жизнь».

На этом пока остановимся. 

Поскольку, по официальным со-

общениям, президент России 

не работает над пенсионной ре-

формой. И правильно делает. 

Именно так можно сохранить 

трудовую активность и долго-

летие.

P.S. А пока всем спасибо за новые 
поводы для шуток. С ними жить 
стало легче, жить стало веселее. 
Это, кстати, давно подметил один 
неглупый человек с усами (но не 
Станислав Черчесов!) – лучший 
друг детей, физкультурников и 
пенсионеров.  Т

•ШУТКИ ЮМОРА•

В России трудно прожить без 

шутки. Порой смех – един-

ственное защитное средство 

в условиях суровой среды. 

Пошутил – и вроде бы пенси-

онная реформа уже не так 

страшна... Лучшие примеры 

современного народного 

творчества мы обозревали 

в предыдущем номере «Тру-

да». Но, похоже, чиновники 

не прочь подыграть развесе-

лившемуся народу. Правда, 

сами они шутят солидно, без 

тени иронии. Но давно извест-

но: ничто так не смешит, как 

глупость, произнесенная с ум-

ным видом.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
зять хотя бы министра 

здравоохранения Верони-

ку Скворцову. Она прямо-

таки искрит прибаутками. 

Цитирую. «Тотально идет 

омоложение людей. За 10 лет – 

с 2003-го по 2013-й – один и тот 

же когнитивный уровень име-

ют в 2003 году люди в возрасте 

50 лет и 58 лет – в 2013 году. Та-

ким образом, незаметно для нас 

для всех за 10 лет замедлилось 

когнитивное снижение, кото-

рое отмечается у всех людей 

в старших возрастных группах».

Не спешите бросаться на 

поиски справочника, чтобы 

оценить глубину сказанного. 

Смысл и так понятен: нынеш-

ний пенсионер уже не тот пен-

сионер, что был до того... Его 

извилины куда извилистее, 

чем 15 лет назад. А потому на 

пенсию ему никак нельзя. «Если 

оценивать жизнь сегодняшних 

россиян, то совершенно очевид-

но, что женщина 55 лет в на-

родном менталитете считается 

молодой, а 60-летний мужчина 

уже не представляется списан-

ным с точки зрения активной 

деятельности», – сообщает ми-

нистр. Посыл тот же: поздняя 

пенсия сохраняет здоровье и 

продлевает жизнь. «Увеличение 

пенсионного возраста может 

привести и к продлению ак-

тивного долголетия», – уверена 

министр. А может не привести, 

поскольку не всем суждено до-

жить до наступления активного 

долголетия. Но зачем же о груст-

ном. Глава Минздрава нашла 

Птицы прилетели 
в московские дворы

Даешь селедку для народа!
•НЕГРОМКАЯ ДАТА•

Помните у Высоцкого: «Небось, картошку 

все вы уважаете, когда с сольцой ее на-

мять». А если еще с селедочкой? Это ж 

вообще лакомство на все времена! Хотя 

и с этим бесхитростным угощением в по-

слевоенные годы у нас в стране дело об-

стояло неважно. И потому 70 лет назад, 

в июне 1948-го, из нового советского 

незамерзающего порта Калининграда 

отправилась в Атлантику первая сельдя-

ная экспедиция. 

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

В бывшей Восточной Пруссии рыбу тогда 

ловили по старинке – в заливах и Балтий-

ском море. В первые послевоенные годы та-

кой же прибрежной добычей приходилось 

ограничиваться и нашим морякам – у них 

не было возможности идти на «большую 

воду», в Атлантику. Тем не менее подготовка 

к дальним рыбацким походам началась уже 

в 1945 году, когда в лежавшем в руинах тогда 

еще Кенигсберге был создан Балтийский го-

сударственный рыбопромышленный трест. 

Было решено, что первая экспедиция бу-

дет организована в Северную Атлантику, 

к исландским берегам. А главной ее целью 

станет сельдь – любимая народом, простая, 

но вкусная и питательная рыба. С бору по 

сосенке собирали более-менее подходящие 

суда. А еще по всей стране искали тех, кто 

имел хоть сколько-нибудь подходящий 

промысловый опыт. Характерный факт: 

капитаном одного из судов в той экспеди-

ции стала женщина – это в те-то далекие от 

победы феминизма времена! 

Впрочем, капитан Людмила Бобкова 

была личностью незаурядной. В 1939-м 

ХРОНИКИ

1  Глядя сегодня на этот СРТ, стоящий у причала 

Музея Мирового океана, моряки-ветераны и сами 

удивляются: как только на таких посудинах 

решались бороздить океаны

2  Капитаны – участники первой сельдяной 

экспедиции. Справа от Людмилы Бобковой – 

ее второй муж Виктор Калинович.70 лет 
назад
из Калининграда 
отправилась в Атлантику 
первая сельдяная 
экспедиция 

Рязанский большой спец в этих 

вопросах – 10 лет он являлся 

председателем общероссийско-

го «Союза пенсионеров России». 

Слышали про такой? Валерию 

Владимировичу 67 лет, но он 

продолжает активно трудить-

ся на благо пенсионеров – за 

скромную зарплату депутата.

Шутки шутками, но могут 

быть и дети. Именно детей, ко-

торых некоторые очень совре-

менные женщины имеют не-

осторожность рожать в 55 лет, 

глава Сбербанка Герман Греф 

приводит в качестве аргумента 

в пользу повышения пенсионно-

го возраста. Его бывший коллега 

по правительству (и клубу вы-

сокопоставленных юмористов) 

Алексей Кудрин назвал повы-

шение пенсионного возраста 

«выгодным для граждан». Ведь 

в результате отъема денег у не-

состоявшихся пенсионеров при-

рост федерального бюджета со-

ставит порядка 1 трлн рублей 

в год. Чем не радость для всех и 

каждого?

А эту шутку члена комитета 

Совфеда по социальной поли-

тике Елены Бибиковой оцените 

сами. «В настоящее время про-

должительность жизни в стра-

не – 73 года. И перед властью 

стоит амбициозная цель – вой ти 

в клуб стран с продолжительно-

стью жизни 80+... Если раньше 

был распространен в основном 

вчерашняя школьница добилась у самого 

наркома морского транспорта разрешить 

ей поступить в мореходку. В войну служи-

ла матросом на танкере, сигнальщиком, 

наводчиком пушки, рулевым, сестрой ми-

лосердия. Первый ее муж, летчик Виктор 

Бобков, погиб, 20-летняя вдова осталась 

одна с крохой-сыном. После войны уцелев-

ших курсантов мореходок собрали в Одессу 

доучиваться. В том послевоенном выпуске 

на две сотни была всего одна женщина – 

Люда Бобкова.

Вторым ее мужем стал Виктор Калино-

вич. К тому времени оба уже были капи-

танами дальнего плавания. Они вместе 

отправились восстанавливать порт в быв-

шем Кенигсберге. В сельдяной экспеди-

ции 1948 года каждый из них командовал 

своим судном. Когда Бобкову назначили 

капитаном, многие в команде выступили 

против, и не только по причине живучих 

предрассудков. Молва уже разнесла, как 

жестко капитан Бобкова пресекает пьянки 

и разгильдяйство. А ее ответ был простым: 

не бузите, кому не нравится – пишите за-

явление на списание, наберу других!

К слову, калининградский опыт приго-

дился потом Бобковой в Крыму, куда ее пе-

ревели в 50-х. Там, уже на черноморских бе-

регах, она налаживала работу Ялтинского 

и Феодосийского портов, создавала рыбный 

порт в городе русской славы Севастополе…

Но вернемся в Калининград. 19 июня 

1948-го первую сельдяную экспедицию 

провожал Александр Ишков, человек-ле-

генда отечественного рыбпрома. В ту пору 

он руководил Министерством рыбной 

промышленности. Уже по тому факту, что 

министр лично приехал из Москвы прово-

дить рыбаков, можно судить о значении, 

которое придавалось той экспедиции. 

Курс на Исландию взял караван из шести 

судов. Первой шла плавбаза, за ней – лог-

гер (средний рыболовный траулер) и че-

тыре парусно-моторные шхуны. 22 июня 

вдогонку отправились пароход и еще одна 

шхуна. Кроме того, в состав группы были 

включены четыре логгера, прибывшие в 

район промысла из Мурманска. 

Ловить сельдь они учились в буквальном 

смысле на ходу. Имея лишь самое прими-

тивное оборудование, почти всю промыс-

ловую работу делали вручную. Суровыми 

(и это еще мягко говоря!) были бытовые 

условия. А под занавес на своих утлых суде-

нышках им пришлось еще выдержать жес-

точайший шторм. Немудрено, что многие 

рыбаки, вернувшись из первого рейса, за-

реклись выходить в море.

Впрочем, в целом первый блин вышел не 

комом. За три месяца им удалось добыть 

9116 центнеров сельди – по тем време-

нам очень неплохой результат. А главное, 

первая сельдяная экспедиция проложила 

дорогу в океан. В самом западном городе 

нашей страны об этом помнят. В 1978-м 

к 30-летию экспедиции на набережной 

реки Преголи в центре Калининграда 

был сооружен памятный знак «Пионерам 

океанического лова». А 12 лет назад кали-

нинградский Музей Мирового океана уч-

редил городской праздник – День селедки. 

Музейщики создали на базе старенького 

траулера первое в России рыболовецкое 

судно-музей, пришвартовав его возле знака 

«Пионерам океанического лова». А рядом 

установили монумент святому Николаю 

Чудотворцу – покровителю моряков. Сей-

час на этом мемориале планируется уве-

ковечить имена тех, кто не вернулся из 

рейсов, – а такое в рыбацких краях, увы, 

случается. С 1949 года затонули 39 судов 

рыболовного флота Калининградского 

района, погибли 184 человека.  Т

чудодейственное лекарство от 

всех болезней. Чем выше пен-

сионный возраст, тем дольше 

молодость. За такое открытие и 

Нобелевской премии не жалко.

Ц и т и ру ю да л ьше. «М не 

представляется, что все прави-

тельство хочет очень бережно 

перей ти на те параметры, ко-

торые необходимы для выжи-

вания страны и для ее эконо-

мического развития». И сразу 

становится светло и спокойно 

на душе, как бывает после уко-

ла морфина у тяжелобольных. 

«У нас 16 лет на то, чтобы плавно 

перейти к новым параметрам. 

Это абсолютно достаточный пе-

риод с точки зрения адаптации 

любого человека», – убеждена 

Скворцова.

«Спешить в данном случае 

действительно не стоит, – убеж-

дает сам себя и своих соратни-

ков в борьбе по омоложению 

председатель комитета Совфе-

да по социальной политике Ва-

лерий Рязанский. – Нужно дать 

возможность поработать над 

этим законопроектом депута-

там, сенаторам, региональным 

законодателям, общественным 

организациям – всем тем, кто 

занимается проблемами по-

жилых людей». А вот и морков-

ка перед носом: «Материаль-

ная обеспеченность граждан 

старшего возраста после этого 

должна повыситься». Валерий 
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ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО»

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Место нахождения общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий Вал, д.1

Вид общего собрания: Годовое

Форма проведения общего собрания: Собрание

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 20 мая 2018 г.

Дата проведения общего собрания: 14 июня 2018 г.

Место проведения общего собрания: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный 

офис, 2 этаж, комната переговоров

Председатель собрания: Татарников Юрий Леонидович

Секретарь собрания: Костарева Елена Георгиевна

Функции счетной комиссии выполнял регистратор.
Полное фирменное наименование регистратора: Акционерное общество «Сервис-Реестр»
Место нахождения регистратора: 107045, г.Москва, ул.Сретенка, д.12.

Имена уполномоченных регистратором лиц: Кузьмичева Ирина Николаевна, доверенность № 192 от 27.11.2017 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:

1. Определение порядка ведения собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2017 года.
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества, в том числе отчета о прибылях и убытках 

(отчета о финансовых результатах) Общества за 2017 год.
4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков Общества по результатам 

финансового 2017 года.
5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.
6. Избрание Совета директоров Общества.
7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избранным на годовом Общем собрании акционеров, в период 

исполнения ими своих полномочий.
8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества на 2018 год.
10. О предоставлении согласия на заключение сделки с заинтересованностью - Дополнительного соглашения №6 к 

Договору об ипотеке (залоге недвижимости) № 1209КЛ/15-И/1 от «30» ноября 2015 года, заключенного между  Обществом 
(Залогодатель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель).

11. О предоставлении согласия на заключение  сделки с заинтересованностью - Дополнительного соглашения №2 к 
Договору об ипотеке (залоге недвижимости) № 1434КЛ/17-И/1-последующий от «11» мая 2017 года, заключенного между  
Обществом (Залогодатель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель).

12. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № TR-GL-YA/2017,  между  
Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS 
LIMITED, Limited Liability Company и Акционерным обществом «Спортивно-досуговый центр «Труд».

13. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № VS-GL-YA/2017, между  
Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS 
LIMITED, Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «Версаль».

14. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № FA-GL-YA/2017,  между  
Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS 
LIMITED, Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «ФАВОРИТ АЛЬЯНС».

15. О предоставлении согласия на заключение Договора строительного подряда № СМГ-2304 заключенного между 
Обществом (Заказчик) и Обществом с ограниченной ответственностью «СтройМастерГрупп» (Подрядчик).

Вопрос 1. Определение порядка ведения собрания.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70334 0.066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить следующий порядок ведения  годового Общего собрания акционеров:

Решения, принятые годовым общим собранием акционеров, и итоги голосования оглашаются на годовом общем 

собрании акционеров, в ходе которого проводилось голосование, а также будут доводиться до сведения лиц, 

включенных в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, в форме отчета об 

итогах голосования в порядке, предусмотренном для сообщения о проведении общего собрания акционеров, не 

позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания акционеров.

Вопрос 2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2017 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания..  Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70334 0.066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить Годовой отчет Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» по итогам 2017 года.

Вопрос 3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества, в том числе отчета о прибылях 

и убытках (отчета о финансовых результатах) Общества за 2017 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70334 0.066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Открытого акционерного общества «Объединенный 

Торговый Дом «Ясенево», в том числе отчет о прибылях и убытках (отчет о финансовых результатах) Общества за 

2017 год.

Вопрос 4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков Общества по 

результатам финансового 2017 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106961511 99.929%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 75934 0.071%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Дивиденды  по обыкновенным акциям не выплачивать, прибыль отчетного периода в размере 318 971 000 

(триста восемнадцать миллионов девятьсот семьдесят одна тысяча) рублей 00 копеек   направить на погашение 

убытков прошлых лет. Оставшуюся прибыль не распределять.

Вопрос 5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70334 0.066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Определить состав Совета директоров Общества в количестве 5( пять) человек.

Вопрос 6. Избрание Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании для 
осуществления кумулятивного голосования: 539192290.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания для 
осуществления кумулятивного голосования, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного 
Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 539192290.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня для 
осуществления кумулятивного голосования: 535187225, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на 
голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня для осуществления кумулятивного голосования

535187225 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» по каждому кандидату
1. Смирягина Наталья Анатольевна 106959495 19.985%

2. Татарников Юрий Леонидович 106959495 19.985%

3. Беляев Артем Владимирович 106959495 19.985%

4. Смирнов Сергей Григорьевич 106959495 19.985%

5. Цветков Виктор Викторович 106959495 19.985%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 389750 0.073%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Избрать членами Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 

следующих лиц:

Смирягина Наталья Анатольевна

Татарников Юрий Леонидович

Беляев Артем Владимирович

Смирнов Сергей Григорьевич

Цветков Виктор Викторович

Вопрос 7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избранным на годовом Общем собрании 

акционеров, в период исполнения ими своих полномочий.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106959495 99.927%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 77950 0.073%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Не выплачивать вознаграждение членам Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный 

Торговый Дом «Ясенево», которые будут избраны на годовом Общем собрании акционеров Общества по итогам 2017 

года, в период исполнения ими своих полномочий.

Вопрос 8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Воробьева Инна Павловна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106959495 99.927%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 77950 0.073%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Бакшаева Александра Максимовна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106959495 99.927%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 77950 0.073%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Касаткина Людмила Валентиновна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106959495 99.927%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 77950 0.073%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Избрать членами Ревизионной комиссии Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 

«Ясенево» следующих лиц:

Воробьева Инна Павловна

Бакшаева Александра Максимовна

Касаткина Людмила Валентиновна

Вопрос 9. Утверждение аудитора Общества на 2018 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70334 0.066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —
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Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить аудитором Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» на 2018 год 

Общество с ограниченной ответственностью  «Международный консультативно-правовой центр», Адpес: 119602, 

г.Москва,  ул. Академика Анохина, д.34, корп.1, стр.2. Регистрационный номер записи в реестре аудиторских 

организаций 11606074503.

Вопрос 10. О предоставлении согласия на заключение сделки с заинтересованностью – Дополнительного 

соглашения №6 к Договору об ипотеке (залоге недвижимости) № 1209КЛ/15-И/1 от «30» ноября 2015 года, 

заключенного между  Обществом (Залогодатель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 884563.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 83550, 
что составляет 9.445% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня 
общего собрания. Кворум отсутствовал.

Вопрос 11. О предоставлении согласия на заключение  сделки с заинтересованностью - Дополнительного 

соглашения №2 к Договору об ипотеке (залоге недвижимости) № 1434КЛ/17-И/1-последующий от «11» мая 2017 

года, заключенного между  Обществом (Залогодатель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 884563.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 83550, 

что составляет 9.445% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня 
общего собрания. Кворум отсутствовал.

Вопрос 12. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № TR-GL-

YA/2017,  между  Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ 

GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company и Акционерным обществом «Спортивно-досуговый центр 

«Труд».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70334 0.066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Одобрить крупную сделку–Соглашение о переуступке права требования № TR-GL-YA/2017,  между  Обществом, 

Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 

Limited Liability Company и Акционерным обществом «Спортивно-досуговый центр «Труд» на следующих условиях:

Стороны Соглашения: 

«Займодавец» – ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company;

«Заемщик»- Акционерное общество «Спортивно-досуговый центр «Труд»;

«Новый Займодавец» – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Предмет Соглашения и иные существенные условия сделки:

А. 27 октября 2015 года Займодавец заключил с Заемщиком Договор Займа («Договор Займа») на общую сумму 

RUB  600 000 000,00 (Шестьсот Миллионов Российских Рублей), с условием уплаты процентов по ставке 8,00% 

(Восемь процентов) годовых. 

По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору Займа 

составляет  RUB 526 283 037.94 (Пятьсот Двадцать Шесть Миллионов Двести Восемьдесят Три Тысячи Тридцать Семь 

Российских Рублей 94/100), где: 

основной долг – RUB   415 260 000,00 (Четыреста Пятнадцать Миллионов Двести Шестьдесят Тысяч Российских 

Рублей 00/100), начисленные проценты – RUB 111 023 037,94 (Сто Одиннадцать Миллионов Двадцать Три Тысячи 

Тридцать Семь Российских Рублей 94/100).

B. Новый Займодавец на условиях, перечисленных в Соглашении, изъявляет намерение приобрести у 

Займодавца право требования к Заемщику по Договору Займа по суммам, перечисленным во Вводном параграфе А 

выше;

СООТВЕТСТВЕННО, в обмен на взаимные обещания, договоренности и заверения, содержащиеся в Соглашении, 

Стороны, намереваясь связать себя его условиями, договорились о нижеследующем: 

1.1. По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору 

Займа, размеры которой указаны во Вводном параграфе А, остается непогашенной.

1.2. Стороны настоящим соглашаются о том, что Займодавец переуступает Новому Займодавцу все права 

требования к Заемщику по Договору Займа, а в качестве встречного удовлетворения за переуступку Займодавцем 

Новому Займодавцу своих требований к Заемщику Новый Займодавец обязуется уплатить Займодавцу 

сумму встречного удовлетворения в размере RUB 526 283 037.94 (Пятьсот Двадцать Шесть Миллионов Двести 

Восемьдесят Три Тысячи Тридцать Семь Российских Рублей 94/100)  в течение 90 (Девяносто) календарных дней с 

даты заключения Соглашения.

1.3. Для избежания каких бы то ни было сомнений Стороны настоящим заявляют нижеследующее:

– права требования к Заемщику по Договору Займа переходят к Новому Займодавцу с даты заключения 

Соглашения;

– с даты заключения Соглашения Новый Займодавец полностью занимает место Займодавца в 

правоотношениях с Заемщиком по Договору Займа;

1.4. Займодавец обязуется передать Новому Займодавцу всю документацию, удостоверяющую права 

требования к Заемщику по Договору Займа, включая оригинал Договора Займа, все дополнительные соглашения 

к нему, оригинал Соглашения, а также иные оригиналы и копии документов, которые в разумных пределах могут 

понадобиться Новому Займодавцу для осуществления приобретенных прав требования. 

Срок действия соглашения:

Соглашение вступает в силу с момента его подписания и действует до исполнения  Сторонами всех своих 

обязательств по настоящему Соглашению.

Вопрос 13. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № VS-GL-

YA/2017, между  Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ 

GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «Версаль».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70334 0.066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Одобрить крупную сделку–Соглашение о переуступке права требования № VS-GL-YA/2017,  между  Обществом, 

Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 

Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «Версаль» на следующих условиях:

Стороны Соглашения: 

«Займодавец» – ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company;

«Заемщик»- Обществом с ограниченной ответственностью «Версаль»;

«Новый Займодавец» – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».

Предмет Соглашения и иные существенные условия сделки:

А. 10 сентября 2015 года Займодавец заключил с Заемщиком Договор Займа («Договор Займа») на общую сумму 

RUB 1 500 000 000,00 (Один Миллиард Пятьсот Миллионов Российских Рублей), с условием уплаты процентов по 

ставке 8,00% (Восемь процентов) годовых.

По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору Займа 

составляет RUB 1 420 624 674.44  (Один Миллиард Четыреста Двадцать Миллионов Шестьсот Двадцать Четыре 

Тысячи Шестьсот Семьдесят Четыре Российских Рубля 44/100), где:

основной долг – RUB  1 108 600 000,00 (Один Миллиард Сто Восемь Миллионов Шестьсот Тысяч Российских 

Рублей 00/100), начисленные проценты – RUB 312 024 674,44 (Триста Двенадцать Миллионов Двадцать Четыре 

Тысячи Шестьсот Семьдесят Четыре Российских Рубля 44/100).

B. Новый Займодавец на условиях, перечисленных в настоящем Соглашении, изъявляет намерение приобрести у 

Займодавца право требования к Заемщику по Договору Займа по суммам, перечисленным во Вводном параграфе А 

выше;

СООТВЕТСТВЕННО, в обмен на взаимные обещания, договоренности и заверения, содержащиеся в настоящем 

Соглашении, Стороны, намереваясь связать себя его условиями, договорились о нижеследующем:

1.1. По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору 

Займа, размеры которой указаны во Вводном параграфе А, остается непогашенной.

1.2. Стороны настоящим соглашаются о том, что Займодавец переуступает Новому Займодавцу все права 

требования к Заемщику по Договору Займа, а в качестве встречного удовлетворения за переуступку Займодавцем 

Новому Займодавцу своих требований к Заемщику Новый Займодавец обязуется уплатить Займодавцу сумму 

встречного удовлетворения в размере RUB 1 420 624 674.44  (Один Миллиард Четыреста Двадцать Миллионов 

Шестьсот Двадцать Четыре Тысячи Шестьсот Семьдесят Четыре Российских Рублей 44/100) в течение 90 (Девяносто) 

календарных дней с даты заключения Соглашения.

1.3. Для избежания каких бы то ни было сомнений Стороны настоящим заявляют нижеследующее:

– права требования к Заемщику по Договору Займа переходят к Новому Займодавцу с даты заключения 

Соглашения;

– с даты заключения Соглашения Новый Займодавец полностью занимает место Займодавца в 

правоотношениях с Заемщиком по Договору Займа;

1.4. Займодавец обязуется передать Новому Займодавцу всю документацию, удостоверяющую права 

требования к Заемщику по Договору Займа, включая оригинал Договора Займа, все дополнительные соглашения 

к нему, оригинал Соглашения, а также иные оригиналы и копии документов, которые в разумных пределах могут 

понадобиться Новому Займодавцу для осуществления приобретенных прав требования. 

Срок действия соглашения:

Соглашение вступает в силу с момента его подписания и действует до исполнения  Сторонами всех своих 

обязательств по настоящему Соглашению.

Вопрос 12. О О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о переуступке права требования № FA-GL-

YA/2017,  между  Обществом, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ 

GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «ФАВОРИТ 

АЛЬЯНС».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70334 0.066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Одобрить крупную сделку–Соглашение о переуступке права требования № FA-GL-YA/2017,  между  Обществом, 

Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 

Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответственностью «ФАВОРИТ АЛЬЯНС» на следующих 

условиях:

Стороны Соглашения: 

«Займодавец» – ГЛЕСЛИОР ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, Limited Liability Company;

«Заемщик»- Обществом с ограниченной ответственностью «ФАВОРИТ АЛЬЯНС»;

«Новый Займодавец» – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».

Предмет Соглашения и иные существенные условия сделки:

А. 14 октября 2015 года Займодавец заключил с Заемщиком Договор Займа («Договор Займа») на общую сумму 

RUB 100 000 000,00 (Сто Миллионов Российских Рублей), с условием уплаты процентов по ставке 8,00% (Восемь 

процентов) годовых. 

По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору Займа 

составляет RUB 30 708 530.02 (Тридцать Миллионов Семьсот Восемь Тысяч Пятьсот Тридцать Российских Рублей 

02/100), где: 

основной долг – RUB 25 830 000,00 (Двадцать Пять Миллионов Восемьсот Тридцать Тысяч Российских Рублей 

00/100), начисленные проценты – RUB 4 878 530,02 (Четыре Миллиона Восемьсот Семьдесят Восемь Тысяч Пятьсот 

Тридцать Российских Рублей 02/100).

B. Новый Займодавец на условиях, перечисленных в настоящем Соглашении, изъявляет намерение приобрести у 

Займодавца право требования к Заемщику по Договору Займа по суммам, перечисленным во Вводном параграфе А 

выше;

СООТВЕТСТВЕННО, в обмен на взаимные обещания, договоренности и заверения, содержащиеся в настоящем 

Соглашении, Стороны, намереваясь связать себя его условиями, договорились о нижеследующем: 

1.1. По состоянию на дату заключения Соглашения задолженность Заемщика перед Займодавцем по Договору 

Займа, размеры которой указаны во Вводном параграфе А, остается непогашенной.

1.2. Стороны настоящим соглашаются о том, что Займодавец переуступает Новому Займодавцу все права 

требования к Заемщику по Договору Займа, а в качестве встречного удовлетворения за переуступку Займодавцем 

Новому Займодавцу своих требований к Заемщику Новый Займодавец обязуется уплатить Займодавцу сумму 

встречного удовлетворения в размере RUB 30 708 530.02   (Тридцать Миллионов Семьсот Восемь Тысяч Пятьсот 

Тридцать Российских Рублей 02/100) в течение 90 (Девяносто) календарных дней с даты заключения Соглашения.

1.3. Для избежания каких бы то ни было сомнений Стороны настоящим заявляют нижеследующее:

– права требования к Заемщику по Договору Займа переходят к Новому Займодавцу с даты заключения 

Соглашения;

– с даты заключения Соглашения Новый Займодавец полностью занимает место Займодавца в 

правоотношениях с Заемщиком по Договору Займа;

1.4. Займодавец обязуется передать Новому Займодавцу всю документацию, удостоверяющую права 

требования к Заемщику по Договору Займа, включая оригинал Договора Займа, все дополнительные соглашения 

к нему, оригинал Соглашения, а также иные оригиналы и копии документов, которые в разумных пределах могут 

понадобиться Новому Займодавцу для осуществления приобретенных прав требования. 

Срок действия соглашения:

Соглашение вступает в силу с момента его подписания и действует до исполнения  Сторонами всех своих 

обязательств по настоящему Соглашению.

Вопрос 15. О предоставлении согласия на заключение Договора строительного подряда № СМГ-2304 

заключенного между Обществом (Заказчик) и Обществом с ограниченной ответственностью «СтройМастерГрупп» 

(Подрядчик).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107838458.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 
02.02.2012 г.: 107838458.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
107037445, что составляет 99.257% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу повестки дня

107037445 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106967111 99.934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70334 0.066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Предоставить согласие на заключение  Договора строительного подряда №СМГ-2304, заключенного между  

Обществом (Заказчик) и Обществом с ограниченной ответственностью «СтройМастерГрупп» (Подрядчик), на следующих 

условиях:

Стороны Договора: 

«Заказчик» – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» «Подрядчик»– Обществом с 

ограниченной ответственностью «СтройМастерГрупп»;

Предмет Договора и иные существенные условия сделки:

1. Подрядчик обязуется в установленный Договором срок выполнить для Заказчика ремонт второго этажа 

универмага «Ясенево» (далее  – Работы) на объекте – Здание универмага «Ясенево» расположенного по адресу: 

г.Москва, Литовский бульвар, д.22, а Заказчик обязуется создать Подрядчику установленные Договором условия для 

выполнения Работ, принять их результат и оплатить его.

Работы должны быть выполнены в соответствии с Техническим заданием, Проектной/Рабочей документацией и 

Сметой.

 Подрядчик самостоятельно обеспечивает работы строительными материалами.  Стоимость строительных 

материалов входит в стоимость работ.

Стороны признали обязательным к исполнению требования действующих в России Строительных норм и правил 

(СНиП),  пожарной безопасности, техники безопасности, санитарными нормами и правилами производства работ в РФ.

Работы по настоящему Договору выполняются Подрядчиком лично и/или с привлечением третьих лиц 

(субподрядчиков).

2. Цена Работ по Договору определяется Сторонами на основании сметы, выполненной Подрядчиком и утвержденной 

Заказчиком и является окончательной.

Изменение Цены Работ согласовывается Сторонами путем подписания дополнительного соглашения к Договору.

Выполнение Работ в случае увеличения стоимости материалов должно производиться Подрядчиком только после 

согласования с Заказчиком новой стоимости материалов путем подписания дополнительного соглашения к Договору. 

Если стоимость материалов увеличилась, что влечет увеличение Цены Договора более чем на 10% (десять 

процентов), Подрядчик обязан сообщить об этом Заказчику путем направления официального письма на адрес 

Заказчика, указанный в реквизитах Сторон Договора, с приложением уведомления поставщика материалов об 

увеличении стоимости материалов, в течение 5 (пяти) рабочих дней с момента обнаружения такой необходимости. 

3. Оплата Работ Подрядчика по настоящему Договору производится Заказчиком поэтапно:

Заказчик выплачивает Подрядчику аванс в размере 25% (двадцать пять процентов) от Цены Договора, что 

соответствует сумме 19 209 828 (Девятнадцать миллионов двести девять тысяч восемьсот двадцать восемь) рублей 

00 копеек, в том числе НДС 18% – 2 930 312 (Два миллиона девятьсот тридцать тысяч триста двенадцать) рублей 

75 копеек, в течение 3 (трех) рабочих дней с даты заключения договора.  

Заказчик осуществляет оплату выполненных работ по окончании каждого конкретного этапа работ на основании 

подписанных Сторонами Акта сдачи-приемки выполненных работ, акта по форме КС-2 и Справки о стоимости 

выполненных работ и затрат по форме КС-3, не позднее 7 (семи) дней  с даты подписания.

4.Календарные сроки выполнения работ определены Сторонами:

Дата начала работ – в течение 5 (пяти) дней с момента получения авансового платежа на расчетный счет 

Подрядчика и соблюдения пункта 6.1.1. настоящего Договора. Заказчик вправе допустить Подрядчика к работам ранее 

предусмотренного срока по Акту передачи помещения к производству ремонтно-строительных работ 2 (второго) этажа 

универмага «Ясенево» (Приложение №5).

Дата окончания работ – не более 5 (пяти) месяцев со дня поступления авансового платежа на расчетный счет 

Подрядчика.

5. Гарантийный срок на Результат принятых Заказчиком Работ сохраняется независимо от расторжения Договора 

по любым основаниям, предусмотренным настоящим Договором или действующим законодательством, даже при 

неполном выполнении комплекса работ Подрядчиком.

На Результат Работ устанавливается гарантийный срок продолжительностью 30 (тридцать) месяцев.  Гарантийный 

срок начинает течь с момента принятия Заказчиком и подписания Сторонами Акта сдачи-приемки выполненных работ, 

акта по форме КС-2 последнего этапа Работ и сдачи Объекта Заказчику.

Дата составления отчёта об итогах голосования на общем собрании 14 июня 2018 г.

Председатель собрания _________________________________________________________________________ Татарников Ю. Л.

Секретарь собрания _______________________________________________________________________________ Костарева Е. Г.
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Памятник актеру Михаилу Ульянову появится в Омске.
Скульптуру работы Салавата Щербакова установят в августе рядом с Академическим театром драмы. 5 млн рублей на его 

создание выделил областной бюджет. Михаил Ульянов родился на Омской земле и здесь сделал первые шаги в профессии

«Утро начинается с любви». И жизнь с нее начинается, и с нею должна заканчиваться…»

Последний разговор с Андреем 
Дементьевым

•НА ПРОЩАНЬЕ•

16 июля мы отметили бы юбилей Ан-

дрея Дмитриевича Дементьева, ему 

исполнилось бы 90. До этой даты он не 

дожил совсем чуть-чуть. О нем можно го-

ворить много: один из самых известных 

русских поэтов второй половины ХХ ве-

ка, автор популярных песен, радио- и 

телеведущий, его стихи переведены на 

многие языки… А можно просто вспом-

нить и напеть знакомые с детства или 

юности строки: «Алексей, Алешенька, 

сынок!..» или «Пусть летят по небу лебе-

ди» – и все, больше ничего объяснять не 

надо. «Труд», готовясь к грядущей дате, 

получил у поэта интервью. Из которого 

ясно, что до последних месяцев жизни 

Андрей Дементьев не сбавлял ни темпа 

ее, ни интенсивности. Жаль, что сегодня 

приходится печатать этот разговор уже 

в память о замечательном человеке. 

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ 

– А
ндрей Дмитриевич, вы и на 
пороге своего 90-летия посто-
янно летаете по всему миру, 
встречаетесь с читателями, 
слушателями. Откуда столь-

ко энергии и жажды общения в возрас-
те, когда уже тянет к покою? 
– Спасибо моим родителям – думаю, дело 

в генетике, и отец, и мама мои дожили 

до 90 лет. А еще, считаю, нельзя менять 

ритм жизни. Как жил раньше, так и надо 

продолжать. Очень важно сохранять ис-

кренний интерес к жизни и людям. Хотя и 

в этом, собственно, нет моей заслуги, это 

тоже дается от природы, от корней. Ко мне 

приходит столько рукописей, дисков, книг 

со всех концов, что кажется: пишет вся 

Россия. А чем ближе мы к литературе, тем 

наша жизнь светлее, ярче. А еще рядом 

жена, Аня, мой первый читатель и критик. 

Если бы не она, я бы не написал столько 

стихов. А вообще очень помогает держать-

ся читательская любовь. Когда совершен-

но незнакомые люди на улице говорят, что 

мои стихи помогли им в трудную минуту, 

это греет, наполняет смыслом жизнь. 

– Распространено мнение, будто по-
эзия – удел молодых. Вы, конечно, 
помните строки Межирова: «До трид-
цати – поэтом быть почетно, и срам 
кромешный – после тридцати».
– Межиров был замечательным поэтом, 

но с этими его словами я не согласен. Тут 

все индивидуально. Дело не в возрасте 

по паспорту, дело в возрасте души. Мне 

кажется, у меня и сегодня душа молодая, 

как в 30 лет. А стихи рождаются от встреч, 

ярких впечатлений. Недавно я был на Се-

верном Кавказе, общался с живущими там 

людьми, смотрел их танцы, слушал песни. 

И написал цикл стихов «Я влюбился в Се-

верный Кавказ». 

Хотя сам момент возникновения стиха 

остается загадкой и для меня самого. 

Стихотворение может появиться из 

одной-единственной брошенной 

кем-то фразы, иногда даже про-

сто взгляда. Например, у 

меня есть грустное стихотво-

рение «Баллада о матери». Оно 

возникло в темном зале ярослав-

ского кинотеатра, когда через 

десяток с лишним лет после 

окончания войны женщина 

увидела в старой хронике на 

экране своего пропавшего 

без вести сына, бегущего 

в атаку. Ее переживание 

было таким мощным, что 

стихотворение буквально 

вылилось на бумагу, а потом стало песней.

– У вас до сих пор выходят стихотворные 
сборники?
– Недавно вышли три книги. Основная 

тема сборника новых стихотворений и 

поэм выражена уже в названии: «Утро на-

чинается с любви». И жизнь с нее начина-

ется, и с нею должна заканчиваться. Там 

все о любви в самом широком смысле – не 

только к женщине, но и к родине, к профес-

сии, к прекрасному вообще. Другая книга 

в чем-то созвучна первой: «Любимые сти-

хотворения в одном томе». Название давал 

не я, издательство. Том немаленький, 800 с 

лишним страниц. А третья книга «Лебеди-

ная верность» – переиздание моих стихов 

разных лет... На недавней книжной ярмар-

ке ко мне подходило очень много читателей 

с просьбами подписать эти издания. Такое 

общение – огромная подзарядка.

Два Андрея, 

Вознесенский 

и Дементьев. 

И примкнувший 

к ним Булат 

Окуджава. 
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Взгляд

МАЙЯ КРЫЛОВА
ВОРОНЕЖ – МОСКВА»

Платоновский, 
со знаком качества
Платоновский фестиваль в Воронеже прошел в вось-
мой раз, И, как обычно, привлек внимание театраль-
ного сообщества, и не только его: художественный 
руководитель фестиваля, создатель известного на всю 
страну Воронежского Камерного театра Михаил Бычков 
и его команда демонстрируют неиссякаемую щедрость 
на идеи. Но, похоже, такая творческая активность здесь 
не всякому чиновнику близка.

Платоновский фестиваль создал городу устойчивую 
театральную и социальную репутацию, способствовал 
тому, что Воронеж ассоциируется с чем-то творческим 
и умным. О городе знают в стране и за пределами 
России даже те, кто раньше и не знал. Казалось бы, 
местные власти должны быть довольны таким обстоя-
тельством. Но...

Областные бюрократы и раньше не раз пытались 
вмешаться в художественную политику фестиваля. Вот 
слова Михаила Бычкова: «Сейчас департамент культуры 
– это такая инстанция с двумя ликами: с одной стороны 
– подобострастного чиновничества, с другой – надмен-
ного начальствования над всеми нижестоящими».

А тут на церемонии закрытия слово взяла врио руко-
водителя департамента Эмилия Сухачева. Но не только 
и не столько для того, чтобы поздравить публику со зна-
чимым событием. «Восьмой Платоновский фестиваль 
искусств, – сказала она, – становится частью истории. 
Нам необходимо проанализировать и понять его итоги. 
Одной из миссий фестиваля является показ лучших об-
разцов российского и международного искусства. К 
сожалению, не все мероприятия фестиваля вызвали 
однозначный отклик профессионального сообщества… 
Нам нужно определить векторы дальнейшего развития 
форума».

Странно слышать от чиновницы, временно исполня-
ющей свои обязанности, слова о «неоднозначной оцен-

ке профессионального сообщества». Таких оценок ни от 
представителей СМИ, ни от присутствовавших на фести-
вале театральных профессионалов, ни от зрителей я не 
слышала. И не читала. Если они, эти оценки, все же есть, 
любопытно было бы на них взглянуть. Но руководитель 
департамента не привела ни единой.

Напротив, доброжелательных и высоких оценок как 
со стороны публики, так и со стороны критиков звучало 
предостаточно. Ими наполнены репортажи СМИ и ре-
цензии, их легко найти в интернете. Да и аплодисменты 
публики, которая, по многочисленным свидетельствам, 
не раз приветствовала артистов стоя, – тоже доказа-
тельство, причем немаловажное. А если даже какой-то 
из проектов фестиваля не удался, это нормально. Ни 
один фестиваль или театр не обязан быть успешным 
всегда и во всем. Таков принцип существования искус-
ства вообще.

И самое главное. Непривычность (для некоторых 
зрителей, включая, видимо, врио начальника депар-
тамента культуры) некоторых видов лицедейства не 
означает низкого их качества. Скорее это означает, во-
первых, малое знакомство с современным мировым те-
атром, который сегодня принимает самые разнообраз-
ные формы. Во-вторых, имя Андрея Платонова как раз 
и обязывает к экспериментам, к творческой смелости, 
к поиску. Потому что именно этим занимался писатель-
новатор, раздвинувший представления о том, что такое 
русский язык, каким может быть литературный стиль 
и как фантастически нестандартно, ломая стереотипы, 
можно переживать за несовершенство людей.

А та часть программы фестиваля, которую мне дове-
лось увидеть и услышать – выступления скрипача Ильи 
Грингольца и пианиста Давида Фрая, гастроли француз-
ского Балета Прельжокажа и авторский вечер нашего 
знаменитого композитора Леонида Десятникова, а 
также британский балет Уэйна МакГрегора, который я 
видела ранее в Петербурге, – это высокий международ-
ный уровень. Он сделал бы честь любому европейскому 
и российскому фестивальному проекту.

Так что таким фестивалем, как Платоновский-2018, 
смело можно и нужно гордиться – безо всяких огово-
рок. Т

90 
лет 
исполнилось бы 
Андрею 
Дементьеву 
16 июля

– Два года назад у вас прошел творче-
ский вечер даже в нью-йоркском «Кар-
неги-холле»!
– Предложение выступить там было для 

меня неожиданностью. На эту сцену вы-

ходят артисты мирового масштаба. Хотя 

выступаю со своими стихами больше 

60 лет, да и в Нью-Йорке бывал раз 30, 

все равно волновался: публика незна-

комая, страна чужая... Вечер прошел 

хорошо, зал был полон. Задавали ум-

ные вопросы, мне было интересно. И 

на улицах потом останавливали наши 

люди, просили подписать книги, сфото-

графироваться. Тоже приятно. Хотя, по 

мне, лучше бы они остались на родине, 

не уезжали. Сам я никогда не посмел бы 

уехать из России. 

– Вы родились в Твери. Что связывает 
сегодня с родной землей?
– В Твери пять лет назад открыли Дом 

поэзии, которому дали мое имя. Там вы-

ступают поэты, певцы, композиторы. 

Проходят выставки. Зураб Церетели 

по моей просьбе сделал памятник по-

этам-шестидесятникам: композиция, 

образованная книгами с разноцветными 

корешками, на которых выгравирова-

ны имена наших поэтов. Другого тако-

го памятника, посвященного поэзии, в 

стране не знаю. Церетели создал его за 

свой счет, сам оплатил транспортировку 

и установку. 

–А какой период из своей очень насы-
щенной жизни вы бы выделили как 
самый яркий?

– Трудный вопрос. У меня жизнь дей-

ствительно была насыщенная. Да, 

собственно, почему была? Только за 

последний год прошел тур по таким 

городам России, как Нижний Новго-

род, Пермь, Екатеринбург и другие, 

где каждый день – встречи, 

концерты, новые впечат-

ления.

– Вы долгие годы руко-
водили одним из самых 
популярных в СССР 
литературных жур-
налов под названием 
«Юность». А что вы ду-
маете о сегодняшней 
молодой поэзии?
– Тот период мне очень 

дорог. Со многими 

авторами журнала, 

на п ри мер, с  Юрой 

Поляковым, Володей 

Войновичем, мы продол-

жаем дружить и сегодня. Что 

касается молодых поэтов, то 

они очень разные. Хотя есть 

и общая черта. В юности хо-

чется быть современным, мод-

ным, завоевывать читателя. 

Это нормальное стремление. 

Главное, считаю, оставаться 

самим собой, не изменять себе 

в творчестве. В России всегда 

хватает молодых и талантли-

вых людей, и нынешнее время 

не исключение. Сужу об этом 

хотя бы по рукописям, при-

ходящим в наш Дом поэзии в 

Твери. 

– А как вы, человек из глубин-
ки, оказались у руля «Юно-
сти»? 

– Все произошло в памятном для меня 

1972 году, когда Борис Полевой, тогдаш-

ний главный редактор журнала, пригла-

сил меня к себе в замы. А потом, после 

Полевого, я был назначен главным ре-

дактором «Юности» и проработал в этой 

должности 12 лет, до 1993-го. Тираж у нас 

был огромным, чуть ли не три с половиной 

миллиона. И найти его в киоске было не-

возможно. Есть о чем вспомнить!

– Вы многие годы работали и на ТВ. Вели 
и «Добрый вечер, Москва!», и «Семей-
ную гостиную», и «Воскресные встречи 
с Андреем Дементьевым». Какие теле-
байки или телебыли можете поведать? 
Чему телевидение учит?
– Телевидение учит самообладанию. Когда 

сидишь перед камерой, ни в коем случае 

нельзя теряться. Я работал почти всегда 

в прямом эфире, и вот однажды во время 

передачи лопнула осветительная лампа. 

А рядом со мной сидела Эдита Пьеха – в 

шикарном ажурном платье. Раскаленные 

осколки упали рядом, могла бы случиться 

трагедия. Я мигом вздернул ее платье, что-

бы оно не загорелось. В эфире! Поступок 

был, конечно, дерзкий, но Эдита мне его 

простила. 

Еще как-то я вел с Анной Шатиловой 

«Клуб молодоженов». За десять минут 

перед началом я позвал Анну в буфет. Ша-

тилова была в красивом белом пиджаке с 

алой розой. Принесли кофе, и вдруг стакан 

вылетел у меня из рук и весь кофе оказался 

на ее пиджаке. Но Анна невозмутимо мне 

сказала: «Ты только заслони меня, когда 

пойдем в студию. Примчались, в костю-

мерной пиджак начали быстренько засти-

рывать и гладить. Пришлось задержать 

эфир на две минуты. Аня на передачу успе-

ла, хотя вошла в студию мокрая… 

– У вас в жизни было много встреч с ин-
тересными людьми. А кто был вашим 
лучшим другом?
– Я дружил со Славой Ростроповичем 

и Галей Вишневской – удивитель-

ными, потрясающими людьми! 

Галине Павловне, которая про-

жила трудную жизнь, я стихи 

посвятил. А познакомились мы в 

Париже, когда вместе снимались в 

телепрограмме «Браво». Она подарила 

мне тогда свою книгу, которая была из-

дана в 16 странах, а на русском вышла во 

Франции. Я сказал, выступая по ТВ, что 

это позор, когда книга на русском впервые 

издается не в России. Слава Богу, нашелся 

издатель, книга вышла и у нас. В Москве 

состоялась презентация. Мы перешли 

с Галей на ты, я написал пос лесловие к 

книге. Когда у Галины был вечер в Боль-

шом театре, она сказала: «Я буду сидеть 

на царском месте. Я – царица! Я вернулась, 

и пусть посмотрят те, кто меня выгнал 

из моей страны!» Я назвал Вишневскую 

«Ваше Величество». С моей легкой руки 

ее так и стали величать.

– Вы, Андрей Дмитриевич, многого до-
бились. А есть ли у вас несбывшаяся 
мечта?
– Признаюсь, есть: Нобелевская премия. 

Я дружил с жившим в Париже Владими-

ром Максимовым, который говорил, что у 

каждого русского писателя всегда должен 

быть в чемодане смокинг для Стокголь-

ма. Еще одна нереализованная мечта – я 

не снялся в кино. Но когда я был молод и 

красив, наверное, можно было снимать-

ся, а сейчас уже и незачем. Впрочем, я не 

такой уж тщеславный человек, как вам 

может показаться. Я хочу одного: чтобы 

люди меня читали и помнили какие-то 

строки из моих написанных. А это у меня 

есть. Т

Всемирно известный балет Анжелена Прельжокажа 

привез в Воронеж программу своих лучших постановок.
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•ИЗ ДНЕВНИКА 
ИСКУШЕННОГО 
БОЛЕЛЬЩИКА•

Чемпионат подкатил к эква-

тору, страсти накаляются. 

Тем интереснее наблюдать не 

только за главными события-

ми, к которым приковано вни-

мание миллионов, но и за «ме-

лочами» футбольной жизни.

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

Не жалея живота своего...
После маленькой победоносной 

кампании российской сборной в 

матчах со сборными двух араб-

ских стран, по силе сопостави-

мых с середняками ФНЛ (второго 

дивизиона чемпионата России), 

накануне игры с Уругваем наш 

«бессменный рулевой» Станис-

лав Черчесов опрометчиво зая-

вил: «Проблем у нас нет, не было 

и не будет. У нас этого слова в 

лексиконе нет». Проблемы, ко-

нечно же, возникли, да еще ка-

кие. В итоге 0:3, и страна быстро 

возвращается в привычное уже 

состояние унылого ожидания 

худшего: впереди-то игра с Ис-

панией...

Впрочем, не будем о грустном. 

Тем более что значат эти неприят-

ности на фоне поистине непопра-

вимых несчастий, сопровождаю-

щих футбольные страсти? Сразу 

после поражения сборной Египта 

от Саудовской Аравии умер еги-

петский спортивный аналитик и 

бывший футболист Абдул Рахим 

Мохаммед Негма. Ему стало пло-

хо во время последней, особенно 

неубедительной игры египтян.

Хочу надеяться, что особо 

рьяные болельщики примут во 

внимание этот факт и поберегут 

сердце. Хотя кто об этом думает, 

когда судьба команды висит на 

волоске? Во вторник после фи-

нального свистка в матче Арген-

тины с Нигерией и чудесного спа-

сения аргентинцев Марадону из 

ложи для почетных гостей выно-

сили на руках: пульс зашкаливал 

– приступ стенокардии. Врачи, к 

счастью, откачали звезду, дай Бог 

здоровья Диего.

А вот шестерым болельщикам 

в Мексике никакие врачи уже не 

помогут. Когда они смотрели в 

баре игру своей сборной и радо-

вались ее успехам, зашли килле-

ры и расстреляли всех. Мафиоз-

ные разборки... А вы говорите, 

0:3. Да ерунда все это!

Футбол обнажает и 
красоту, и безвкусицу
Незадолго до ЧМ-2018 в Иране 

женщинам наконец-то разреши-

ли ходить на футбол. И юные пер-

сиянки отправились в Россию. 

Мало того что иранские женщи-

ны ходят на матчи без хиджаба, 

так они еще позволяют себе обна-

жать на жаре тщательно скрыва-

емые вне футбольного праздника 

всевозможные части тела. И мы 

теперь убедились, что легенды о 

необычайной красоте персиянок 

не выдумка, а истинная правда.

В Самаре же на игре Россия 

– Уругвай кому-то пришло в 

голову при 32-градусной жаре 

нацепить на головы тысяч мест-

ных болельщиц древнерусские 

кокошники. Что и кому хотели 

доказать этой акцией ее ини-

циаторы, понять трудно. Но 

помучиться нашим девушкам 

пришлось изрядно. Хорошо хоть, 

обошлось без традиционных 

шуб и полушалков.

А тут еще такая провальная 

игра нашей сборной... Впрочем, 

не будем о грустном.

Нам хулиганы не нужны...
Кстати, о девушках. Они действи-

тельно украшают чемпионат. Но 

красота требует бережного от-

ношения, а не замашек уличной 

шпаны. «Нам хулиганы не нуж-

ны, мы сами хулиганы», – говорил 

когда-то Остап Бендер. И ведь в 

точку!

Приезжие ловеласы из Ар-

гентины и Бразилии, хохоча во 

всю глотку, учили российских 

девушек срамным словам на ис-

панском и португальском, а по-

том выложили видео в интернет. 

Правда, не все оценили такую 

шутку: на родине их пообещали 

уволить с работы, а возмущенные 

жены готовы подать заявления на 

развод. Вот посмеемся.

Не поддержала родная аудито-

рия и коллег-журналистов, поте-

шавшихся в эфире бразильского 

телевидения над встреченной на 

московской улице старушкой, не 

знающей португальского языка. 

А по поводу аргентинцев, избив-

ших болельщика из Хорватии, 

аргентинская пресса написала 

так: «Пусть работают бесплатно в 

Сибири! На родине их ждет слиш-

ком мягкое наказание».

Такое дружное осуждение бо-

лельщиков за некорректное по-

ведение в России стало трендом. 

Колумбийские болельщики при-

несли с собой на саранский стади-

он бинокль, внутрь которого были 

спрятаны «наперстки» с водкой. 

На матче колумбийцы употреби-

ли по такому «наперстку» и гордо 

выложили запись в интернет. Ме-

лочь? Но колумбийские власти не 

поскупились на административ-

ное наказание шутникам.

Впрочем, не будем о грустном.

Про форму и содержание
Красноярск не находится в списке 

городов, где проходит чемпионат 

мира. Но эхо мундиаля и ощуще-

ние карнавала докатились и до 

города на Енисее. Здесь мест-

ный футбольный клуб, впервые 

очутившийся в российской пре-

мьер-лиге, представил форму на 

сезон-2018/2019. Дизайн ком-

плекта революционный, а может, 

и дореволюционный: футбольная 

форма красноярского клуба чем-

то похожа на цветастый пляжный 

костюм вековой давности. Как 

отмечалось, в этом оригиналь-

ном концепте содержится и вызов 

привычному укладу, и уважение 

к символам, олицетворяющим 

Красноярск и Енисей.

Но не все оценили дизайнер-

скую дерзость. Пресс-служба ФК 

«Зенит» не оставила без внимания 

оригинальную концепцию формы 

«Енисея». Изображение с новой 

экипировкой красноярского клу-

ба в «Твиттере» питерцы сопрово-

дили мемом «Матерь божья». По-

сле чего красноярцы застеснялись 

и презентовали новый, куда более 

стандартный комплект своей фор-

мы – уже без всяких разноцветных 

узоров и картинок.

Вот какая странная история 

случилась под воздействием ЧМ-

2018. А может, под воздействием 

сильнейшей жары, установив-

шейся этим летом в Восточной 

Сибири? Впрочем, не будем о 

грустном. Т

•НАКАНУНЕ•

Немцы в слезах покинули 

чемпионат мира, оказавшись 

на самом дне в своей группе. 

Аргентина висела на волоске, 

но успела, вырвав победу 

у нигерийцев на последних 

минутах, вскочить в послед-

ний вагон уходящего поезда. 

Поляки с треском провалили 

турнир вместе со своей глав-

ной звездой Левандовским. 

У бразильцев поначалу все 

валилось из рук (из ног?), 

а на их Неймара и сейчас еще 

вешают всех собак. Испания 

тоже не впечатляла, прикатив 

в плей-офф при двух ничьих... 

И это гранды!

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО,
ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

Зато сборная России поначалу 

понеслась вскачь, изумляя мир 

азартом и результативностью. Хо-

лодный душ в матче с Уругваем 

отрезвил горячие головы тех, кто 

поспешил записать нашу команду 

в фавориты. И вот он, момент ис-

тины. Что же ждет всех нас в вос-

кресенье в 1/8 финала? Об этом 

мы решили поговорить с людьми 

знающими, футбольными.

Но прежде немного статисти-

ки. Если вглядываться в цифры, 

встреча с испанцами не сулит 

нам особых радостей. Кстати 

или нет, но вспомним, что 10 лет 

назад на том самом Евро-2008, 

где наша сборная с Гусом Хид-

динком достигла высшего сво-

его успеха, выйдя в полуфинал, 

россияне дважды встречались с 

испанцами – и оба раза крупно 

проиграли: 1:4 и 0:3. Всего же 

сборная России играла с Испа-

нией шесть раз, потерпев четыре 

поражения при двух ничьих. И 

ни одной победы. Счет явно не в 

нашу пользу.

Обратим внимание и на тот 

факт, что наши соперники не про-

игрывают уже 23 матча подряд, 

одолев соперников в 15 из них 

и восемь раз сыграв вничью. Но 

в конце концов когда-то и где-то 

эта серия должна прерваться. Так 

почему бы не случиться этому 

в «Лужниках» в воскресенье?

Хотя и здесь статистика нас не 

особо обнадеживает, даже если 

заглядывать глубже, в советское 

прошлое. Как известно, в ста-

дию плей-офф на чемпионатах 

мира наша команда не выходила 

32 года, с 1986-го. Тогда в Мексике 

в 1/8 финала команда Валерия 

Лобановского проиграла бель-

гийцам 3:4 и выбыла из турнира. 

А вообще первый рубеж в играх 

на вылет на мировых чемпиона-

тах нам удавалось преодолеть 

лишь однажды – в 1966 году в 

Англии, на самом успешном в 

отечественной истории турнире 

такого уровня. Там мы одолели 

венгров и дошли аж до полуфи-

нала. А в остальных чемпионатах 

мира все для нас заканчивалось 

раньше. В 1958-м в Швеции, где 

наша сборная дебютировала на 

главных футбольных соревнова-

ниях, мы споткнулись на шведах 

– 0:2. В Чили в 1962-м тоже усту-

пили хозяевам – 1:2. В 1970-м в 

Мексике пропустили курьезный 

гол от уругвайцев на последних 

минутах дополнительного вре-

мени – 0:1, в 1982-м не смогли 

одолеть поляков…

В общем, плей-офф для оте-

чественного футбола – камень 

преткновения. Но не все же о него 

спотыкаться? Нынешний чемпи-

онат мира понемногу приучил 

нас к простой мысли: в футболе 

чудеса случаются регулярно, го-

раздо чаще, чем в обычной жиз-

ни. Вот и будем в них верить. А на 

что еще уповать? Т

Иван Саенко
футболист сборной России в 2008 году
– Тогда, в 2008-м, испанцы были сильнейшими в мире. 
Они уверенно выиграли и Евро, и мировой чемпионат 
два года спустя. Сегодня не все так однозначно, хотя 
в сборной Испании и сейчас прекрасная молодежь, но 
требуется время, чтобы доросли до пика мастерства 
и слаженности. Что касается перспектив сборной Рос-
сии… Для меня больших сюрпризов ее игра не принес-
ла. Слабых соперников уверенно обыграла, сильному 
явно уступала. На что она способна, я до конца так и не 
понял. Буду просто болеть за наших парней и пожелаю 
им если не успеха, то хотя бы игры достойной, на грани 
возможного.

Михаил Боярский
почетный посол ФИФА на ЧМ-2018
– Футбол люблю чуть меньше, чем свою профессию, но 
не менее горячо! Перед стартом мундиаля, надо при-
знаться, довольно пасмурно оценивал шансы сборной 
РФ на выход из группы, но тогда скептики, как я помню, 
составляли большинство. В общем, погорячился, до-
срочно списывая наших из числа претендентов. Зато 
как приятно было убедиться в своей ошибке на трибуне 
«Зенит-Арены», где россияне укатали Египет! Даже ох-
рип от переживаний. Многие болельщики остались на 
том поединке без голоса, страстно поддерживая свою 
сборную. Есть и их вклад в общий успех.

На мой взгляд, два первых матча – с саудитами 
и египтянами – гораздо больше говорят о нынешней 
сборной РФ, чем ее провал с уругвайцами. Хотя я на-
деялся, что и с ними справимся. А теперь вот новое 
испытание – испанцами. Будет, наверное, обидно, 
если проиграем. Все-таки домашний чемпионат, су-
масшедшая поддержка трибун… Обидно, но точно не 
стыдно. Уже сам факт выхода в плей-офф греет душу.

На что я надеюсь? Вон Головин забил со штрафного 
не хуже, чем Криштиану Роналдо. И Черышев с Дзюбой 
отличились в двух встречах. То есть свои «звездочки» 
у нас уже появились, есть на кого ориентироваться 
остальным. Знаменитый режиссер Игорь Владимиров 
из Театра имени Ленсовета, где я служил не один год, 
говорил, что искусство и спорт – родственники, у них 
много общего. Без азарта и импровизации не обой-
тись ни в кино, ни на поле. Игорь Петрович знал в спор-
те толк. Но знаете, в чем отличие? Футболисты играют 
«вживую», выкладываясь здесь и сейчас. В отличие от 
нас, актеров, которые имеют возможность вносить 
коррективы в свою игру в каждом следующем спекта-

кле или с каждым новым дублем во время киносъемки. 
И в этом смысле футболистам, безусловно, сложнее. 
Представьте, если бы попыток пробить пенальти дава-
лось не менее десятка. Промазал? Пробуй еще...

К счастью, футбол – это не кино, тут запасных дуб-
лей не предусмотрено. Выходишь и играешь – каждый 
матч как в последний раз. Надеюсь, именно так будет 
и в матче с Испанией!

Олег Веретенников
трехкратный (1995, 1997, 1998) обладатель приза газеты 
«Труд» лучшему бомбардиру чемпионата страны
– У испанцев подросло новое, очень талантливое по-
коление: Иско, Коста или, например, Асенсио, который, 
выходя на замену, усиливает игру. Да, в 1/8 финала ис-
панцы прошли «на тоненького». Отчасти сказался скан-
дал с тренером, которого вдруг сменили прямо перед 
стартом чемпионата. Но испанцы провели три матча 
под руководством Фернандо Йерро, уже наладилось 
взаимодействие между футболистами и наставником, 
который сам был выдающимся игроком. В этой группе 
не только фавориты – испанцы и португальцы, – но 
и сборные Ирана и Марокко показали очень достойную, 
цепкую игру. Кстати, обе эти команды показали, как 
ловить Испанию на контратаках. Надеюсь, и у России по-
лучится. В любом случае нас ждет захватывающая игра, 
обещающая стать одной из самых интересных на турни-
ре. Впрочем, пока практически все матчи захватывают. 
За исключением унылой встречи Франция – Дания.

Александр Бородюк
дважды лауреат приза газеты «Труд» (1986 и 1988), 
в 2008-м – тренер сборной России
– Можно сколько угодно анализировать и сравни-
вать. Знаю одно: в футболе нет ничего невозможного. 
Против любого соперника можно сыграть так, как 
корейцы против сборной Германии. Прыгнуть выше 
головы. В чем наш шанс? Хорошее физическое состо-
яние. Против таких техничных соперников нужно бо-
роться на каждом метре, стараться выиграть каждое 
единоборство. И еще важна предельная концентра-
ция, стремление максимально использовать каждый 
шанс в атаке. Их будет немного, но они будут. Обратим 
внимание на то, что Испания в трех играх пропустила 
пять мячей – многовато для команды столь высокого 
уровня. Значит, есть проблемы в обороне. И для нас 
это шанс. Хочу надеяться, что в воскресенье в «Лужни-
ках» каждый футболист нашей сборной покажет все, 
на что способен, – и еще чуть-чуть…
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Пусть немцы плачут. А у нас еще есть надежда

Откуда у парня испанская грусть?

Давайте болеть горячо, но без фатальных последствий!

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 

(№ 3088-OD) на право заключения договора на поставку оборудования 

для подсистемы информационной безопасности для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (№ 3119-OD) на право заключения договора на поставку 

противопожарного оборудования, снаряжения и материалов для КТК-Р. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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ристы. Для них при монастыре построена 

современная гостиница. Самый дешевый 

ночлег в номере на шесть мест обойдется 

всего в 350 рублей. Кстати, в частном секторе 

в Боровске, поведал мне торговец местны-

ми пряниками, которые, по его словам, на 

150 лет старше тульских, можно снять ком-

нату за те же деньги. 

В городе особо почитают все, что связано 

с именем Циолковского. Здесь прекрасный 

памятник гению космонавтики: бронзовая 

фигура чудака-мечтателя в бороде и вален-

ках, глаза которого устремлены в небо. На-

сквозь лишенная пафоса, скульптура задает 

верный тон при посещении Музея-квартиры 

Циолковского, где Константин Эдуардович 

«писал, вычислял, паял, строгал, плавил».

Музей истории боровского предприни-

мательства расположен в доме, где раньше 

жили фабриканты Полежаевы. Основатель 

династии Петр Михайлович был старовером, 

как и многие обитатели Боровска. Он жил 

здесь с женой и девятью детьми. Чтобы про-

кормить обширное семейство, Петр Михай-

лович с сыновьями в 1887 году организовал 

ткацкую фабрику, которая десятилетиями 

обеспечивала процветание не только его 

детям и более чем 40 внукам, но и всему Бо-

ровску. В 1930-е большой род Полежаевых, 

спасаясь от репрессий, рассеялся по стране 

и миру, в Боровске никого не осталось. А в 

новые времена, в 1995-м, сюда вернулась 

внучка одного из братьев Полежаевых – 

Евгения Алексеевна. Она загорелась идеей 

создать в Боровске музей, благо в наследство 

от матери ей достались письма, альбомы, 

фотографии, предметы быта – свидетельства 

той, прежней жизни братьев Полежаевых. 

Евгении Алексеевне со временем выде-

лили в родовом гнезде Полежаевых 40 квад-

ратных метров – темное полуподвальное 

помещение, ранее отданное на откуп бом-

жам. Остальной дом, в советское время раз-

деленный на квартиры, оказался заселен. 

Тем не менее Евгении Алексеевне за годы 

существования музея удалось собрать бо-

лее 1500 уникальных экспонатов: мебель, 

утварь, предметы церковного культа, да-

ющие наглядное представление о России, 

«которую мы потеряли». Увы, музей не полу-

чил ощутимой государственной поддержки. 

Он не имеет юридического статуса и дер-

жится на энтузиазме двух немолодых жен-

щин – Евгении Алексеевны и ее помощницы 

Риммы Шакировны. Аккуратно выкрашен-

ный снаружи, дом внутри находится в ужа-

сающем состоянии. А двор и хозяйственные 

постройки вовсе напоминают послевоенные 

руины. Экспонаты музея ветшают, выцве-

тает знаменитая текстильная продукция, 

которую выпускало фамильное предпри-

ятие Полежаевых, переименованное после 

революции в фабрику «Красный Октябрь»… 

Но не хотелось бы заканчивать репор-

таж на печальной ноте. Несмотря на то что 

многие исторические здания Боровска нуж-

даются в реставрации, город оставляет у ту-

ристов светлое чувство. Этому способствует 

настенная живопись, которой украшены 

многие здания Боровска. Автор этих чу-

десных росписей – Владимир Овчинников, 

в прошлом москвич, инженер-строитель. 

Уйдя на пенсию, он поселился в Боровске, 

где и обнаружил в себе талант художника. 

С 2002 года Овчинников нарисовал порядка 

150 фресок, порой камерных, порой мас-

штабных, на которых в лубочной манере 

отображается история, культура, традиции 

Боровска. На стенах домов, на заборах, в 

заколоченных фанерой окнах возник парал-

лельный город. А жена и муза Овчинникова, 

поэтесса Эльвира Частикова сопровождает 

картины мужа наивно-философическими 

стихами. Благодаря этим уникальным жи-

вописно-поэтическим композициям ста-

ринный город, в котором туристу и так есть 

на что посмотреть, обрел особое обаяние. 

Боровск не спутаешь ни с чем и ни с кем!  Т

Правительство хочет облегчить получение 
гражданства зарубежным специалистам, чьи 

знания востребованы нашей экономикой. 
Корреспондент «Труда» выяснял, кто в числе 

первых претендентов на российский паспорт и 
почему каждый год десятки тысяч наших ученых 

и инженеров уезжают делать карьеру за рубеж

Паспорт в довесок к диплому
Кузьмичу мало одной 
Бони

Пародийный дуэт «Боня и 
Кузьмич» попросил земляков 
помочь в съемках нового 
клипа. В Instagram артисты 
пригласили на кастинг житель-
ниц Перми, способных «изо-
бразить настоящую русскую 
бабу». Из объявления неясно, 
придется ли соискательницам 
входить в горящую избу и 
останавливать коня на скаку, 
но отбоя от желающих нет. 
Многие готовы прибыть на 
пробы вместе с мамами, ба-
бушками и дочурками. Так что 
Боне с Кузьмичом предстоит 
нелегкий выбор.

Храните деньги под 
подушкой

В Ялте обокрали банк «Рублев». 
Из ячеек исчезло порядка 
1,5 млн долларов. Как говорят 
сотрудники банка, кражу обна-
ружили только после того, как 
одна из клиенток, пришедшая 
за своими деньгами, увидела 
вскрытые ячейки. Источники 
в правоохранительных органах 
отмечают, что кражу мог совер-
шить человек, имевший доступ 
к ячейкам. Видимо, хранить 
деньги дома под подушкой все-
таки надежнее...

Им нечего терять, 
кроме цепей

54-летний житель омского се-
ла Белосток обратился в поли-
цию с заявлением, в котором 
жаловался на старшего брата, 
посадившего его на цепь. Ока-
залось, цепь использовалась 
в сугубо воспитательных целях. 
Виновный рассказал следо-
вателю, что не нашел другого 
способа совладать с младшим 
братом, который беспробудно 
пьет и тащит из дома все, что 
можно продать за опохмелку. 
Можно, конечно, посочувство-
вать «воспитателю», но закон 
суров. По статье «Незаконное 
лишение свободы» ему грозит 
до двух лет лишения свободы.

Возвращение блудного 
хаски

Драматическая история слу-
чилась с псом породы хаски 
по кличке Лексус. Собака 
шесть лет назад потерялась 
на охоте в Карелии, где тогда 
жили хозяева. Вскоре после 
этого семья переехала в под-
московный Жуковский. И вот 
в их квартире раздался теле-
фонный звонок: незнакомая 
женщина из мурманского го-

рода Полярный сообщила, что 
к ним прибился породистый 
пес. Она взяла его домой, а те-
перь отыскала бывших хозяев 
по клейму заводчика. На днях 
Лексуса привезли в Жуков-
ский. Что за встреча была – 
Голливуд отдыхает!

Два мира – две судьбы

По-разному выражают люди 
любовь к животным. В Англии 
некто Мэттью Фэрримонд обо-
крал строительную компанию, 
в которой работал финансо-
вым директором. На краде-
ные полмиллиона долларов 
он купил породистых котов, 
миски, корма, драгоценные 
украшения и домик, не уступа-
ющий по стоимости человече-
скому жилью. Суд приговорил 
его к четырем годам тюрьмы, 
а питомцев конфисковал. 
Хотя можно было отправить 
Мэттью на перевоспитание 
на край российской земли – 
в приморский Партизанск. 
Там после обрушившегося на 
город града местная житель-
ница подобрала полдюжины 
осиротевших птенцов. Воро-
бьи растут в корзинке не по 
дням, а по часам. По призыву 
спасительницы горожане ор-
ганизовали сбор червячков и 
гусениц: у воробьишек звер-
ский аппетит.

Не город, а картинка
Хотите отдохнуть душой? Тогда вам в дивный русский Боровск 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1358 году 
Боровск впервые был упомянут в письменных 
источниках 

Рекордную для нашей планеты температуру – минус 98°C – 
зафиксировали гляциологи в низинной местности восточной части Полярного плато Антарктиды, 

сообщил научный журнал Geophysical Research Letters

30 лет провел на острове без водопровода, 
телефона, телевизора и одежды 82-летний японец Масафуми Нагасаки, пока 

местные власти не заставили отшельника переселиться в дом престарелых

КАЛЕНДАРЬ: 29 ИЮНЯ

1561

Завершено строительство По-
кровского собора – храма Василия 
Блаженного, творения гениальных 
русских зодчих Бармы и Постника. 
Храм был сооружен в ознаменова-
ние взятия Казани, столицы Казан-
ского ханства, в 1552 году.

1818

Родился Анджело Пьетро Секки, 
итальянский священник-астроном, 
директор римской обсерватории. 
Ему принадлежит первая класси-
фикация звездных спектров, он 
первым назвал темные линии на 
Марсе каналами, изобрел метеоро-
граф – автоматическое устройство 
для записи давления, температуры, 
скорости и направления ветра и ко-
личества выпавших осадков.

1849

Родился Сергей Витте, министр фи-
нансов (1892–1903), председатель 
Совета министров (1905–1906). 
При Витте промышленное производ-
ство выросло втрое, введен золотой 

рубль и приведены в порядок фи-
нансы, задуман Северный морской 
путь и начато строительство мощных 
ледоколов, организованы политех-
нические институты.

1900

Родился Антуан де Сент-Экзюпери, 
французский писатель-летчик. К нам 
он пришел в конце 1950-х годов, ког-
да его «Маленького принца», «Землю 
людей» и другие произведения впер-
вые или заново перевела Нора Галь. 
Перевела для себя за четыре дня.

1916

В воздух поднялся первый самолет 
авиакомпании «Боинг».

1917

В России на 30% увеличен налог на 
прибыли капиталистов.

1922

Федор Шаляпин уехал на гастроли 
за границу и больше в Россию не 
возвращался.

1935

В Германии на кильской верфи 
тайно спущена на воду подводная 
лодка U-1 – первая немецкая суб-
марина, по строенная после Первой 
мировой войны.

1944

В Мелихово (окрестности города 
Чехова Московской области) открыт 
Музей-усадьба А.П. Чехова.

1949

В Южной Африке введен запрет на 
смешанные браки.

1954

После отказа физика Роберта Оп-
пенгеймера участвовать в создании 
водородной бомбы ему был закрыт 
доступ к секретным разработкам.

1957

Пленум ЦК КПСС, проходивший 
целую неделю, принял решение 
о выводе из состава Президиума 
ЦК «антипартийной группы» Мо-
лотова, Маленкова, Кагановича 
и «примкнувшего к ним» Шепилова, 
которые на заседании Президиума 
18 июня решили сместить с поста 
первого секретаря ЦК КПСС Хру-
щева.

1958

В Москве открыт памятник Вла-
димиру Маяковскому. Пятачок 
у памятника стал местом стихийных 
собраний и выступлений молодых 
поэтов.

1964

Создан пульт дистанционного управ-
ления телевизором.

1973

Запущена Кольская АЭС, первая 
в мире атомная электростанция 
за Северным полярным кругом.

1986

В финале 13-го чемпионата мира 
по футболу, проходившего в Мек-
сике, сборная Аргентины обыграла 
команду ФРГ со счетом 3:2. Луч-
шим игроком чемпионата был при-
знан Диего Марадона, автор двух 
голов в финале, один из которых 
был забит рукой, а другой претен-
дует на звание самого удивитель-
ного в футбольной истории: по пути 
к воротам Диего обвел шестерых 
немцев!

1995

Стыковка американского косми-
ческого челнока «Атлантис» с рос-
сийской космической станцией 
«Мир».

2007

В США поступил в продажу первый 
iPhone.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

«Мы ленивы и нелюбопытны», – писал 

Александр Сергеевич Пушкин. Сказано 

обо всех нас, но как будто и обо мне пер-

сонально. Я много лет живу в столице, 

объездил едва ли не всю Россию: от Саха-

лина до Калининграда и от Архангельска 

до Астрахани, а вот в дивный русский 

город Боровск, стоящий всего-то в 84 ки-

лометрах от Москвы, выбрался впервые. 

И был очарован провинциальным уютом 

этого древнего, тихого, милого городка, 

которому нынче исполняется 660 лет.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»
КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА 

В
первые Боровск упомянут в письмен-

ных источниках в 1358 году, хотя по-

селение на этом месте было известно 

и раньше. Но и 660 лет – срок нешуточ-

ный. За прошедшие века, рассказали 

мне в краеведческом музее, город брали 

в осаду и разоряли, он не раз горел, но не-

изменно возрождался к жизни. И стойко 

защищал Москву от набегов ворогов. Из-

вестно, что в октябре 1812 года в Боровске 

останавливался Наполеон, именно здесь 

он принял решение об окончательном от-

ступлении (обернувшемся бегством) фран-

цузской армии.

Боровчане знают историю, гордятся 

своими великими земляками. Из Боровска 

отправился в плавание по бурным волнам 

жизни Дмитрий Сенявин, адмирал Балт-

флота, одержавший победы над турками 

в Афонском сражении и при Дарданеллах. 

12 лет, до переезда в Калугу, в Боровске жил и 

преподавал в местной гимназии основатель 

космонавтики Константин Циолковский, 

здесь он написал свои первые научные тру-

ды. Имена всемирно известного математика 

Пафнутия Чебышева, врача Федора Инозем-

цева (он первым применил эфирный наркоз 

при операции), художника-передвижника 

Прянишникова – духовное достояние России. 

Боровск – город старообрядцев. Здесь 

в ссылке продолжал проповедовать неис-

товый протопоп Аввакум, здесь в земля-

ной яме скончались от голода его верные 

последовательницы – боярыня Морозова 

(та самая, которую мы знаем по гениальному 

полотну Василия Сурикова) и ее сестра, кня-

гиня Евдокия Урусова. О тех драматических 

событиях напоминает часовня на Боровском 

городище, воздвигнутая в 2005 году на на-

родные пожертвования. 

Облик древнего Боровска, население ко-

торого сегодня менее 11 тысяч человек, – 

отдельная песня. В городке и окрестностях 

десятки храмов. В том числе величествен-

ный Благовещенский собор, построенный 

в XVII ве ке, деревянная резная Покровская 

церковь, срубленная на рубеже XVII–XVIII ве-

ков без единого гвоздя, наконец, главная 

достопримечательность Калужской облас-

ти – Бо ровский монастырь, основанный в 

1444 го ду преподобным Пафнутием Боров-

ским. 

В годы советской власти в этих святых 

стенах была исправительная колония, потом 

сельхозтехникум. А нынче монастырь в пре-

красном состоянии: богатый, ухоженный, 

светлый. Сюда охотно едут паломники и ту-
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Наш корреспондент Леонид Павлючик 

увидел в Боровске много интересного.
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